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Обстоятельства

Предпринимателей  ■
приглашают на конференцию

В Архангельске пройдет ХIII областная конферен-
ция представителей малого и среднего предприни-
мательства  «Роль малого и среднего бизнеса в мо-
дернизации экономики Архангельской области на со-
временном этапе». 

Начало конференции 29 апреля в 10.00 (пр. Троицкий, 
49/1, большой конференц-зал администрации Архангель-
ской области).

В рамках конференции 28 апреля  в здании мэрии Ар-
хангельска (пл. Ленина,1) пройдут тематические «круглые 
столы»:

роль органов государственной и муниципальной вла- �
сти в развитии малого и среднего предпринимательства;

молодежь и бизнес: проблемы и перспективы; �
экономическое и финансовое стимулирование мало- �

го и среднего предпринимательства;
взаимодействие малого и крупного бизнеса. �

Регистрация по тел. (8182) 65-42-24.
Для участия в качестве докладчика обращаться 

по тел. (8182) 288-542, e-mail: vvprupes@dvinaland.ru.

Ситуация: Детей отправят кормить комаров

Бизнес и власть: Мэрию уличили в создании преимуществ компании

Не нужен нам край Красно
Летняя 
оздоровительная 
кампания в 
очередной раз 
может стать ареной 
«боевых действий». 
Как считают 
в правительстве 
области, 
архангельским детям 
вполне подойдут 
местные базы отдыха 
и лагеря, а ценность 
путевок «на юга» 
продавцами туруслуг 
сильно преувеличена.  
У туроператоров 
и профсоюзов иное 
мнение на этот счет.

Весной 2010 года дело 
едва не дошло до конфлик-
та. Открытое письмо о воз-
можном срыве летней оздо-
ровительной кампании в 
адрес правительства напра-
вили несколько турфирм: «А 
Турс», «Бюро путешествий 
«Кругозор», «Трэвел Клуб» 
и «Семь Континентов». Эти 
компании занимаются орга-
низацией детского отдыха 
более 10 лет и имеют веду-
щие позиции в региональ-
ном реестре туроперато-
ров.

К концу мая 2010-го, то 
есть еще до начала горячего 
сезона, в бюджетах Архан-
гельска, Новодвинска и Се-
веродвинска денег на фи-
нансирование детского от-
дыха практически не оста-
лось. Произошло это по-
тому, что при распределе-
нии средств регионально-
го бюджета за основу была 
взята сумма, определенная 

фондом социального стра-
хования на 2009 год, без 
учета индексации. Кроме 
того, «забытыми» оказались 
дети старше 15 лет, дети си-
ловиков, ранее отдыхавшие 
за счет федеральной казны, 
и некоторые другие группы 
детей, включенные в списки 
получателей субсидий отно-
сительно недавно. 

Заложниками чьей-то 
безграмотности стали око-
ло 4 тысяч детей, говори-
лось в открытом письме ру-
ководителей турбизнеса. 
Предпринимателям при-
шлось выслушивать от ро-
дителей гневные тирады в 
адрес чиновников, «досту-
чаться» до которых оказа-
лось невозможно. В июне 
родители-активисты даже 
планировали провести ак-
цию с требованием обра-
тить внимание на проблему 
организации детского отды-
ха. Для того чтобы уладить 
положение, в региональной 
казне пришлось срочно изы-
скивать 28 млн рублей. 

В 2011 году история мо-
жет повториться, правда, в 
другом ключе. Средств на 
оздоровительную кампа-
нию из областного бюдже-
та выделяется больше, чем 
в 2010-м. По линии мин-
здравсоцразвития, в част-
ности, прибавка составит 
9%. Однако с учетом инфля-
ции, роста цен на топливо и 
услуги ЖКХ это не плюс, а 
даже скорее минус. 

Кроме того, измени-
лись принципы и приорите-
ты распределения субсидий. 
За поездку в лагерь на тер-
ритории Архангельской об-
ласти родителям предусмо-
трена компенсация 80-90% 
и выше: около 12 тысяч ру-
блей при обычной стоимо-
сти путевки в 13-14 тысяч. 
Тур на южный курорт, если 
сопоставить среднюю цену 
и предлагаемую бюджет-
ную помощь, оплачивается 
лишь на 25-30%. Цель, каза-
лось бы, благая: сделать так, 
чтобы большая часть денег 
осталась в Архангельской 

области, поддержать мест-
ные санатории и лагеря. Одна-
ко материально-техническая 
база здравниц, сохранившихся 
в области с советских времен, 
действительно очень слаба. Как 
раз поэтому они не пользуются 
спросом среди семей, не пре-
тендующих на льготы соцзащи-
ты. Многие муниципальные, ве-
домственные лагеря закрыва-
ются – даже те, что были в соб-
ственности таких гигантов, как 
Северное морское пароходство 
и АЦБК. Появляется новая про-
слойка частных здравниц, с хо-
рошей кухней,  современными 
развивающими программами 
для детей, удобствами в ком-
натах, однако цены на путевки 
туда сопоставимы с недороги-
ми «южными» вариантами. 

При таком раскладе став-
ка профильных министерств 
на «северный» отдых вряд 
ли оправданна – таково об-
щее мнение профсоюзов, ди-
ректора «Кругозора» Елены 
ПОСТНИКОВОЙ, заместите-
ля генерального директора 
«Семи Континентов» Натальи 

Объезд 

ООО «АТП-4» выиграло конкурс на право перевозить пассажиров 
по одному из центральных маршрутов Архангельска в автобусах 
большой вместимости. Именно класс автобусов стал определяющим 
при выявлении победителя. Однако вскоре о своем предложении 
перевозчик забыл, как, впрочем, и организаторы конкурса.

Летом прошлого года мэрия 
Архангельска провела конкурс 
на право заключения договора 
на оказание услуг по перевоз-
ке пассажиров автобусами об-
щего пользования, в том чис-
ле по маршруту №11: МР вок-
зал – Кольцевой. Победите-
лем конкурса было признано 
ООО «АТП-4», набравшее наи-
большее количество баллов за 
счет автобусов  большой вме-
стимости.

Вместе с тем по договору 
на обслуживание маршрута 
№11 мэрия предоставила ООО 
«АТП-4» возможность осущест-
влять пассажирские перевоз-
ки автобусами не ниже малого 
класса. По жалобе предприни-
мателя расследованием обсто-
ятельств занялось Архангель-
ское УФАС. 

Как сообщили в пресс-
службе ведомства, компания 
перевозила пассажиров авто-

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Акценты недели

Готов законопроект  ■
о поддержке САФУ 

Проект областного закона «О государственной под-
держке Северного (Арктического) федерального уни-
верситета» выносится на рассмотрение 22-й сессии 
Архангельского областного Собрания депутатов, ко-
торая состоится в мае.

Господдержка федерального университета предпола-
гает передачу объектов инфраструктуры системы профес-
сионального образования в федеральную собственность, 
содействие в разработке проекта планировки территории 
университета, предоставление субсидий из областного 
бюджета местным бюджетам, на территории которых рас-
полагаются земельные участки, возмещение части процент-
ных ставок по кредитам, полученным в российских кредит-
ных организациях на улучшение жилищных условий научно-
педагогического персонала учебного заведения.

Цены на жилье подросли на 4% ■
В первом квартале 2011 года цены на квартиры в Ар-

хангельске выросли на 4%. На конец марта средняя цена 
квадратного метра на вторичном рынке жилья состав-
ляет 45180 рублей, в центре города – 51403 рубля. 

«Больше всего выросли цены на квартиры на окраинах – 
на 11%. Во-первых, они были недооценены в 2010 году. Во-
вторых, из-за общей дороговизны недвижимости спрос 
смещается в этот сегмент рынка, поскольку многим покупа-
телям жилье в центре просто не по карману. Сегодня даже 
за «хрущевку» в центре Архангельска покупателям прихо-
дится выкладывать не меньше 1,6 млн рублей», - сообщи-
ли в аналитическом отделе Агентства недвижимости «Тро-
ицкий дом». 

Экспорт опережает импорт ■
В I квартале 2011 года внешнеторговый оборот в ре-

гионе деятельности Архангельской таможни по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года вырос 
на 60% и составил $350,5 млн. 

Положительная динамика прослеживается как в экс-
портной, так и в импортной составляющих внешнеторго-
вого оборота. Однако если экспорт вырос на 63,8%, то им-
порт лишь на 35%.

В целом за январь - март текущего года предприятия 
отправили за рубеж товаров на  сумму $319,2 млн и полу-
чили по импорту товаров на $31,3 млн. Архангельская та-
можня пополнила доходную часть федерального бюджета 
на 1,2 млрд рублей.

«Лукойл» готовится  ■
к добыче алмазов

Президент ОАО «Лукойл» посетил месторождение 
алмазов имени Гриба. Вагит АЛЕКПЕРОВ познакомил-
ся с ходом подготовительных работ на трубке имени 
Гриба и провел совещание по перспективам строи-
тельства Верхотинского горно-обогатительного ком-
бината. Новое предприятие, созданное для освоения 
месторождения, зарегистрировано в деревне Сояна 
Мезенского района Архангельской области. 

Предполагается, что промышленная добыча ископае-
мых начнется в конце 2013 года. Планируется разрабаты-
вать трубку в два этапа: за 16 лет открытым (карьерным) 
способом добудут 58,4 млн карат, остальные 40 млн карат 
извлекут уже из-под земли. Разработчик - «Архангельск-
геолдобыча», дочернее предприятие ОАО «Лукойл».

По информации пресс-службы АГД, сейчас на место-
рождении полным ходом ведутся подготовительные рабо-
ты. Планируется начать строительство внутрикарьерных 
дорог, провести отсыпку строительных площадок, возве-
сти основной энергокомплекс, постоянный вахтовый посе-
лок и многое другое. 
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Власть и бизнес
ЛПК: Малому бизнесу рассказали о мерах господдержки

дарский?

ТЮТЮННИК и других предста-
вителей Архангельской регио-
нальной туристической ассо-
циации.  

«Недовольство может быть 
вызвано тем, что мы ввели 
ограничения, установив макси-
мальный размер региональной 
компенсации стоимости путев-
ки, - считает министр образо-
вания, науки и культуры Ар-
хангельской области Илья 
ИВАНКИН. - А сделано это для 
того, чтобы не повторилась си-
туация 2010 года, когда из бюд-
жета были полностью оплаче-
ны дорогие путевки на юг для 
сравнительно небольшого чис-
ла детей, а остальным ничего не 
осталось». 

По мнению министра, если 
бы верхняя планка компен-
саций не была установлена, 
цены на путевки в коммерче-
ском секторе выросли бы раза 
в полтора. 

«В кои-то веки наши турком-
пании уделят больше внима-
ния лагерям, расположенным 
на территории Архангельской 
области. В 2010 году они были 

загружены лишь наполови-
ну. А ведь стабильная рабо-
та лагеря – это благо для 
муниципалитета, местных 
производителей. Конечно, 
турфирмам гораздо выгод-
нее отправить детей на юг. 
Но позиция профсоюзов в 
данной ситуации непонят-
на: на мой взгляд, она гра-
ничит с  открытым лоббиро-
ванием интересов туристи-
ческих компаний», - отметил 
глава ведомства. 

«И с лагерями на терри-
тории области, и с лагеря-
ми в Краснодарском крае 
мы работаем на основании 
агентских договоров: нам 
предлагают коммерческую 
цену и определенное агент-
ское вознаграждение. Кро-
ме того, организация дет-
ского отдыха – это огром-
ная ответственность и не-
избежный аврал в работе 
компании, который трудно 
описать. Поэтому говорить 
о значительной выгоде юж-
ного направления для тур-
фирм не совсем верно», - 
говорит Наталья Тютюник. 

Источник «революци-
онных» настроений отнюдь 
не туркомпании, для кото-
рых это направление рабо-
ты далеко не единственное, 
а профкомы и получатели 
субсидий. «Оздоровление 
«северных» детей на севере 

– это фиктивное оздоровле-
ние»: эта фраза Президента 
РФ Дмитрия Медведева от-
ражает их настроение. 

«Выплаты сократились, а 
расчет на местные, север-
ные лагеря может не оправ-
даться. У нас масса пред-
ложений, но родители хо-
тят для своих детей солнца 
и моря. Полагаю, что часть 
бюджетных средств может 
просто остаться нереали-
зованной», - считает Ната-
лья Тютюник. 

Во время Междуна-
родного лесного форума, 
проходившего в Архан-
гельске, представители власти 
много говорили о необходимости 
поддерживать лесной бизнес региона, в особенности 
его малые формы. Сами предприниматели, однако, 
часто были настроены скептически: на бумаге меры 
господдержки выглядят убедительно, а в реальности 
получить помощь удается немногим.

Начальник отдела поддержки 
малого и среднего предпринима-
тельства министерства экономиче-
ского развития Архангельской об-
ласти Виктор ПРУПЕС рассказал, что 
сейчас в регионе заканчивается раз-
работка программы «Развитие мало-
го и среднего предпринимательства 
Архангельской области» на 2012-2014 
годы. Уже в 2013 году начнет действо-
вать новая форма поддержки начинаю-
щих предприятий. Государство сможет 
выступать соинвестором перспектив-
ных бизнес-проектов, входя  на опре-
деленный срок в состав акционерных 
обществ с собственными финансовы-
ми ресурсами. 

По словам Виктора Прупеса, сей-
час инициатива детально прорабаты-
вается в региональном правительстве. 
«Скорее всего госучастие в бизнес-
проектах не будет превышать суммы 
в 10 млн рублей или 25% от общих ин-
вестиций», - сообщил чиновник.

В регионе продолжат действовать 
и уже знакомые предпринимателям 
меры господдержки.  Как и прежде, 
бизнес может рассчитывать на ком-
пенсацию части лизинговых платежей 
и оплату первоначального взноса по 
договорам лизинга. Будет продолжена 
программа по поддержке начинающих 
предпринимателей. На открытие сво-
его дела можно будет получить субси-
дию до 300 тысяч рублей

Действующим предпринимате-
лям область поможет получить кредит. 
«Если у бизнеса есть потребности ин-
вестиционного характера, но не хвата-
ет собственной залоговой базы, можно 
обратиться за поручительством в ГУП 
«ИК «Архангельск», - отметил Виктор 
Прупес. - Гарантийный фонд компании 
сегодня составляет порядка 240 млн 
рублей, это означает, что предприни-
матели могут рассчитывать на поручи-
тельство в размере 24 млн рублей».

Он также напомнил, что в области 
работает Архангельский региональ-
ный центр микрофинансирования, ко-
торый предоставляет предпринимате-
лям займы до 1 млн рублей на пополне-
ние основных или оборотных средств. 

ЛЕС ТЯНУТ В ИНТЕРНЕТ

Что касается рынков сбыта продук-
ции, то здесь предпринимателям пред-
ложили присмотреться к электронным 
площадкам. В частности, буквально на 
днях в Архангельске запустили элек-
тронную биржу лесной продукции. По 
задумке разработчика проекта ООО 
«Издательство Бизнес-медиа», лесная 
биржа станет связующим звеном меж-
ду лесопромышленниками и потреби-
телями. Основная идея - дать возмож-
ность любому производителю пилома-
териалов или изделий из древесины 
реализовать свою продукцию.  

По словам руководителя проекта 
Дмитрия ТАБАНИНА, предпринима-
тели, особенно в районах, совершенно 
недооценивают возможности Интер-
нета. Во Всемирной сети представле-
но менее 20% действующих компаний. 
При этом более чем на половине пред-
ставленных сайтов отсутствуют кон-
кретные ценовые предложения. Элек-
тронная биржа решает эту проблему 

- предприниматели могут напрямую 
взаимодействовать со своими потен-
циальными покупателями.

Многие бизнесмены, впрочем, к 
перспективе открыть ценники отнес-
лись весьма настороженно. Лесоза-
готовитель из Вилегодского района, к 
примеру, признался, что не готов вы-
ставлять свое предложение на откры-
той электронной площадке. Предпри-
нимателя пугает возможный поток 
«пустых» обращений в компанию, ког-
да отработать придется 100 запросов, 
а «выстрелит» в лучшем случае один 
из них. 

Позиция бизнесмена, хоть и край-
не консервативна, находит поддержку 
у многих предпринимателей. В частно-
сти, малому бизнесу не всегда выгод-
но афишировать цены на свою продук-
цию еще и потому, что сделку в таком 
случае станет невозможно провести 
по «черной» бухгалтерии. 

Что же касается крупных предпри-
ятий, то большинству их них электрон-
ная площадка малоинтересна. Они и 
без того загружены заказами. Как из-
вестно, львиная доля архангельского 
сырья идет на экспорт по уже отлажен-
ным каналам сбыта.

 закона
бусами марки «ПАЗ», то есть на 
тех условиях, на которых мог-
ли бы работать конкуренты 
предприятия, участвовавшие 
в конкурсе, но не победившие 
в нем. 

И мэрия, и АТП-4 подтверж-
дали, что замена больших ав-
тобусов на малые произведе-
на перевозчиком по согласова-
нию с городской администра-
цией. Более того, установлено, 
что большегрузные автобусы у 
ООО «АТП-4» в 2010 году вооб-
ще отсутствовали и на марш-
рут не выходили. Таким обра-
зом, указанные действия мэ-
рии и АТП-4 рассмотрены как 
согласованные и предоставля-
ющие необоснованное преиму-
щество компании, что является 
нарушением ст. 16 Федераль-
ного закона «О защите конку-
ренции». Однако предписание 
в антимонопольном управле-
нии решили не выдавать — пе-
ревозчик и мэрия принимают 
меры для исправления ситуа-
ции.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Во время Междуна-
родного лесного форума, 
проходившего в Архан-
гельске, представители власти
много говорили о необходимости

Ждите… Ждите… 
Вам помогутВам помогут

ИНВЕСТПРОЕКТ 
ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ

Пожалуй, самый интересный и са-
мый спорный на лесном форуме во-
прос – инвестиционный проект ма-
лого и среднего бизнеса «Поморский 
лесной технопарк», главная цель кото-
рого обеспечить малым предпринима-
телям доступ к лесному фонду. 

«Сегодня участки распределяются 
двумя способами: посредством аукци-
онов, на которых малый бизнес едва ли 
способен тягаться с крупными пред-
приятиями, и через инвестиционные 
проекты в освоении лесов, - отметил 
заместитель министра природных 
ресурсов и лесопромышленного 
комплекса Архангельской области 
Роман КАБАНИХИН. - Во втором слу-
чае лес передается в аренду без аук-
циона и на льготных условиях по стои-
мости аренды, но чтобы получить отно-
сительно недорогой лесфонд, бизнесу 
необходимо вложить не менее 300 млн 
рублей инвестиций. Такими средства-
ми располагает опять же только круп-
ный бизнес».

Проект «Поморский лесной тех-
нопарк» предполагает, что предприя-
тия малого и среднего бизнеса смогут 
объединить свои малые инвестпроек-
ты  в один крупный и таким образом 
претендовать на выделение лесных 
участков. В случае одобрения инвести-
ционного проекта предпринимателям 
лесфонд будет выделяться на услови-
ях субаренды. 

Как сообщил Роман Кабанихин, се-
годня в регионе остаются нераспре-
деленными  860 тысяч кбм лесфонда. 
Это небольшие разрозненные участки 
леса, которые интересны, прежде все-
го, малому бизнесу.

По мнению председателя Ассо-
циации предприятий и предпри-
нимателей ЛПК Плесецкого райо-
на Николая ГАЛАШОВА, реализация 
проекта технопарка даст малому биз-
несу уверенность в завтрашнем дне, и 
предприниматели с готовностью бу-
дут инвестировать средства в разви-
тие и модернизацию своего произ-
водства

Действительно, сама идея созда-
ния технопарка - отличная, в этом схо-
дится большинство экспертов. Но про-
цесс ее реализации вызывает много 
вопросов. Нет полной ясности, как бу-
дут подбирать и распределять лес-
фонд среди акционеров. Кто и на ка-
кие средства будут строить лесные до-
роги для освоения полученных лесных 
участков. Существует опасность, что 
крупный бизнес попытается скупить 
акции ОАО «Поморский лесной тех-
нопарк», чтобы получить доступ к лес-
фонду, влиять на деятельность компа-
нии. 

Ф
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- Рынок пассажирских 
перевозок является од-
ним из самых конкурент-
ных в Архангельске. Оче-
видно, что в острой кон-
курентной борьбе неко-
торые игроки исполь-
зуют запрещенные ме-
тоды, один из которых – 
использование админи-
стративного ресурса. По-
сле возбуждения адми-
нистративного дела ви-
новные, как со стороны 
автотранспортного пред-
приятия, так и чиновники 
мэрии, будут привлечены 
к ответственности. 

Константин АЛЁШИН,  
руководитель Архан-
гельского УФАС:
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Инвестиции
Сбербанк: Разработана новая линейка кредитов для

По словам начальника 
отдела кредитования ма-
лого бизнеса Архангель-
ского отделения №8637 
Сбербанка России Натальи 
ВЫДЫШ, в новой кредитной 
линейке учтены практически 
все потребности предприни-
мателей. 

«Разрабатывая програм-
мы кредитования, банк при-
слушивался преж де все-
го к потребностям  клиен-
тов и постарался их макси-
мально удовлетворить. Ли-
нейка кредитных продуктов, 
которая сегодня предлага-
ется заемщикам, предусма-
тривает финансирование 
практически любых бизнес-
целей», - подчеркнула Ната-
лья Выдыш.

БИЗНЕС 
В КРЕДИТ

В целом, новая линей-
ка кредитов Сбербанка для 
субъектов малого бизнеса 
стала более дифференциро-
ванной, появились три новых 
кредитных программы. Это 
кредиты на инвестиционные 
цели – «Бизнес-инвест» и 
«Бизнес-актив», а также спе-
циальный кредит для арен-
додателей - «Бизнес-рента». 

Условия кредитования 
стали более лояльными: 
увеличены максимальные 
сроки кредитования, суще-
ственно расширены обе-
спечительные операции по 

кредитам, то есть в качестве 
основного обеспечения мож-
но оформить не только при-
обретаемые недвижимость 
или транспорт, но и обору-
дование.

Так, оборудование, при-
обретаемое в рамках про-
граммы «Бизнес-актив», мо-
жет являться основным за-
логом по кредиту. Никако-
го дополнительного имуще-
ственного обеспечения от 
предпринимателей не тре-
буется. 

«Для малого бизнеса но-
вация весьма значима, - счи-
тает Наталья Выдыш. – До 
последнего времени многие 
предприниматели не мог-
ли получить кредит именно 
из-за отсутствия залоговой 
базы».

Наряду с абсолютно но-
выми продуктами в линей-
ку кредитов для малого биз-
неса вошли существовав-
шие прежде и хорошо за-
рекомендовавшие себя про-
граммы. 

Кредит «Доверие» выда-
ется на любые бизнес-цели 
в сумме до 1 млн рублей на 
срок до двух лет. Одним из 
преимуществ данного про-
дукта является отсутствие 
залога. Кредит «Бизнес-
оборот» предоставляется 
на пополнение оборотных 
средств предприятия: для 
выплаты зарплаты или пла-
тежей по налогам, для при-

обретения материалов, то-
варов, сырья и осуществле-
ния другой текущей деятель-
ности. Срок кредитования 
также до двух лет. 

Хорошо знакомы клиен-
там Сбербанка кредитные 
программы «Бизнес-авто» и 
«Бизнес-недвижимость». 

«Бизнес-авто» позволя-
ет предприятию приобре-
сти как новый автомобиль, 
так и подержанные транс-
портные средства. В каче-
стве обеспечения выступает 
сам приобретаемый автомо-
биль. Кредит предоставляет-
ся на достаточно продолжи-
тельный срок - до 5 лет.  Ку-
пить транспортное средство 
можно только у официаль-
ных дилеров или надежно-
го автосалона, работающе-
го на рынке более трех лет и 
имеющего свою стационар-
ную площадку.

Кредит на покупку объ-
ектов коммерческой не-
движимости «Бизнес-нед-
вижимость» предоставля-
ется  на достаточно длитель-
ный срок - до 10 лет. Одним 
из преимуществ этого про-
дукта является отсрочка в 
погашении основного дол-
га до 12-ти месяцев. В каче-
стве обеспечения по креди-
ту может служить приобре-
таемая в рамках кредита не-
движимость.

«Помимо стандартной 
линейки кредитов, Сбер-

Сбербанк России 
вновь доказал, 
что работает 
в интересах 
бизнеса. 
Предпринимателям 
и малому бизнесу 
предложена новая 
усовершенствованная 
линейка кредитных 
продуктов. Деньги 
можно получить 
быстро, на выгодных 
условиях и без 
дополнительного 
обеспечения, 
только под залог 
приобретаемого 
имущества.

Навстречу бизнесу



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 14 (542) � 18.04.2011 � WWW.BCLASS.RU

Дело бизнеса
  предпринимателей

банк по-прежнему предлага-
ет предприятиям и предпри-
нимателям индивидуальные 
программы кредитования на 
условиях, максимально отве-
чающих потребностям бизне-
са», - отметила Наталья Вы-
дыш. 

СЧЕТ - БЕСПЛАТНО

Помимо привлекательных 
кредитов, Сбербанк предла-
гает предпринимателям вы-
годные условия расчетно-
кассового обслуживания. В 
частности, до 31 декабря 2011 
года продлена акция, в рам-
ках которой любое юридиче-
ское лицо или индивидуаль-
ный предприниматель может 
бесплатно открыть расчет-
ный счет в Сбербанке. 

Как рассказал началь-
ник отдела организации 
обслуживания и продаж 
для юридических лиц Ар-
хангельского отделения 
Сбербанка России Евге-
ний КАРГАЛОВ, открытие 
счета производится в тече-
ние одного рабочего дня при 
наличии стандартного паке-
та документов. При этом со-
трудники банка помогут по-
добрать необходимые доку-
менты, сделать их копии, за-
верить карточку с образцами 
подписей.

ДЕНЬГИ 
БУДУТ РАБОТАТЬ

С 1 апреля 2011 года кор-
поративным клиентам Сбер-

банка доступна еще одна со-
вершенно новая услуга. Юри-
дические лица и индивиду-
альные предприниматели 
могут размещать временно 
свободные денежные сред-
ства в срочные инструменты 
на публичных условиях. 

Они опубликованы на 
сайте Сбербанка в разде-
ле «Корпоративным клиен-
там» или разделе «Малому 
бизнесу», являются едины-
ми для всех подразделений 
банка на территории России 
и действуют в отношении ре-
сурсов в сумме до 100 млн 
рублей, до 10 млн долларов 
США/евро. 

Средства могут быть раз-
мещены в депозиты, депозит-
ные сертификаты, векселя и 
в виде неснижаемого остатка 
на расчетных счетах на срок 
от 7 дней до 3 лет. Процентная 
ставка устанавливается бан-
ком на день сделки и опреде-
ляется исходя из суммы, сро-
ка размещения средств и диа-
пазона частичного отзыва и 
пополнения вклада.

«В отличие от расчетных 
счетов, на депозитах вре-
менно свободные средства 
будут приносить доход, - от-
мечает Евгений Каргалов. – 
От предпринимателя откры-
тие депозитного счета не по-
требует дополнительных за-
трат, оно осуществляется 
бесплатно. При этом клиен-
ты могут разместить сред-
ства по упрощенной схеме, 
без заключения двухсторон-
него договора, просто заявив 
о своем присоединении к пу-
бличным условиям».

Сейчас в линейке депози-
тов Сбербанка - три вида про-
дуктов: «Классический» (без 
возможности пополнения и 
досрочного отзыва средств), 
«Пополняемый» (с возмож-
ностью пополнения, без воз-
можности досрочного отзы-
ва средств) и «Отзываемый» 
(без возможности пополне-
ния, с возможностью досроч-
ного отзыва). 

Узнать подробнее об 
условиях кредитования и 
размещении средств на пу-
бличных условиях можно в 
любом отделении Сбербан-
ка по работе с юридически-
ми лицами, на сайте банка 
www.sberbank.ru и по телефо-
ну 8-800-555-555-0 (звонок по 
России бесплатный)

у

ОАО «Сбербанк России», ген. лиц. №1481 от 30.08.2010. Реклама
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Энергетика

Образование

Инвестируйте в себя! ■
Высшая школа делового администрирования ПГУ 

имени М.В. Ломоносова с 10 мая 2011 г. принимает 
документы на программу «Мастер делового админи-
стрирования - Master of Business Administration (МВА)» 
со специализацией: МВА (общий и стратегический 
менеджмент), МВА (торговля). 

На обучение приглашаются менеджеры, предприни-
матели, руководители, специалисты (учителя, инженеры, 
врачи и др.) предприятий и организаций всех форм соб-
ственности, имеющие высшее профессиональное обра-
зование и стаж работы не менее двух лет, из всех горо-
дов и районов Архангельской области, Ненецкого авто-
номного округа и других субъектов РФ. 

Высшая школа делового администрирования 
163000, г. Архангельск, пр. Ломоносова, 58, каб.1.

Телефон (8182) 21 12 73.
Е-mail: mba@pomorsu.ru

www.mba.pomorsu.ru

Реклама

Лицензия № 000163 от 08 сентября 2010 года

Резонанс: Тарифы в Архангельской области - одни из самых высоких

В 2011 году 
средний тариф 
на электроэнергию 
в Архангельской 
области подрос 
на 16,1%, 
на тепло - 
на 15,3%. 
Даже подключение 
к трубе Газпрома, 
которого 
ждали 15 лет, 
не снизило цену 
энергоносителей. 
Наоборот, 
Архангельская 
область выбилась 
в антилидеры: 
она идет вровень
с Ненецким 
автономным 
округом. 
А тарифы 
на электроэнергию 
у соседей самые 
высокие в СЗФО.

Если в Архангельской 
области население платит 
3,13 руб/кВтч, в НАО — 3,19 
руб/кВтч (максимум). А вот 
затраты на электроснаб-
жение предприятий в запо-
лярной тундре даже мень-
ше, чем в Архангельске. В 
Поморье для юридических 
лиц тариф установлен в раз-
мере  5,22 руб/кВтч. А сель-
хозпредприятиям, которые с 
1 января лишились льгот, 
приходится платить вообще 
на 57% больше, чем в 2010 
году.  Так почему стоимость 
энергии в Поморье так высо-
ка — и это в год, когда в Ар-
хангельск пришел газ?

ТЕПЛОВАЯ АНОМАЛИЯ

Для начала разберемся, 
почему вырос тариф на теп-
ло.  Как известно, в прошлом 
году ТГК-2 перестала экс-
плуатировать архангельские 
городские котельные и при-
легающие к ним сети. Пози-
ция энергетиков озвучива-
лась не раз - в результате 
«неправильного» тарифного 
регулирования ТГК-2 полу-
чила убытки в сумме 290 млн 
рублей. Компенсировать их 
регион не пожелал. Но после 
ухода «многолетнего» арен-
датора котельные надо было 
все же кому-то передать. Те-
перь они в зоне ответствен-
ности ОАО «Архинвестэнер-
го» - созданного мэрией Ар-
хангельска и ОАО «Энергия 
Белого моря» совместно-
го предприятия Правитель-
ства Архангельской области 
и ОАО «Роскоммунэнерго». 

При прежней прямой 
схеме аренды котельных 
ТГК-2 «производство - пе-
редача» тариф для конеч-
ных потребителей в центре 
города (ТЭЦ) и на окраинах 
(локальные котельные) был 
единым. С появлением но-
вого арендатора риск роста 
тарифов увеличился в разы. 
Для ликвидации разницы 
в областном бюджете при-
шлось бы закладывать суб-
сидию в размере 800 млн 
рублей. Либо просить фи-
нансовую помощь из центра. 
Существовал и еще один ва-

риант - создать единую теп-
лоснабжающую организа-
цию. Ни того ни другого не 
произошло.

Вместо этого ТГК-2 за-
ключила договор с новым 
арендатором на покупку те-
пловой энергии, которую по-
том продает населению. При 
такой схеме тариф для цен-
тральных потребителей и жи-
телей городских окраин ока-
зался одинаковым. Но «урав-
ниловка» привела к дискри-
минации населения центра 
города: оно могло бы пла-
тить меньше, ведь тепло к 
ним идет напрямую от ТЭЦ. 

Рост тарифа для новой 
компании-арендатора («Ар-
хангельский КоТЭК») на 2011 
год увеличился аж на 35%. 
С такой цифрой ТГК-2, воз-
можно, и продолжала бы 
сама содержать котельные, 
но федеральной компании 
таких «подарков» не дела-
ли.  Теперь же из-за нового 
звена в «цепочке передачи» 
для жителей Архангельска 
цена на тепло увеличилась 
на 13,8%, в то время как в 
соседнем городе - Северод-
винске, где ТГК-2 напрямую 
поставляет тепло потреби-
телям (локальных котельных 
в городе нет), всего на 7,2%. 
И хотя по решению ФСТ в та-
риф предписано было вклю-
чить убытки компании про-
шлых лет, определяющее 
значение при росте тарифа 
на тепло сыграло появление 
нового арендатора муници-
пальных котельных.

«Если бы не присутствие 
«фактора КоТЭКа», то для на-
селения центра Архангель-
ска, как и в Северодвинске, 
тариф бы поднялся на 7,5%», 

- признают в ТГК-2. А некото-
рые эксперты делают заклю-
чение: юридически процеду-
ра «передачи» тепла в Ар-
хангельске непрозрачная и 
ее можно оспорить. Единой 
теплоснабжающей органи-
зации не создано, так на ка-

ком основании центр горо-
да, получая тепло от ТЭЦ, 
должен оплачивать расхо-
ды еще одной компании-
посредника, которая обслу-
живает окраины?

ЦЕНА НАПРЯЖЕНИЯ

В Архангельской области 
ТГК-2 вырабатывает и тепло-
вую, и электрическую энер-
гию, что позволяет «пере-
распределять» расходы на 
производство одного вида 
энергии на другой. При так 
называемом перекрест-
ном субсидировании тари-
фы на тепловую энергию от-
носительно снижаются, а на 
электрическую энергию, на-
оборот, вырастают.

«Перекрестка» возник-
ла во времена РАО «ЕЭС 
России», когда на террито-
рии Архангельской области 
было единое ОАО «Архэнер-
го». Шесть лет назад «Арх-
энерго» в рамках реформы 
электроэнергетики разде-
лилось на несколько компа-
ний, занимающихся разны-
ми видами деятельности, но 
«перекрестка» между произ-
водством электрической и 
тепловой энергии на элек-
тростанциях ГУ ОАО «ТГК-2» 
по Архангельской области 
осталась и резко возросла.  

Что, кстати, не предусмотрено 
законодательством, а методо-
логии расчета «перекрестки» 
вообще не существует.

В этом году Агентство по та-
рифам и ценам величину пере-
крестного субсидирования по-
высило до 1 млрд 58 млн рублей 
(рост по сравнению с 2010 го-
дом почти 640 млн рублей). То 
есть тариф на производство 
электроэнергии должен возра-
сти. И это в год, когда ТЭЦ Ар-
хангельска частично перешла 
на более дешевый вид топлива -
газ. Но, по данным ТГК-2, тариф 
на производство как раз не вы-
рос. В чем же смысл очевидно-
го противоречия?

ТГК-2 вырабатывает элек-
троэнергию для области, тепло 

— только для двух городов. Уни-
кальность тарифной политики 
в том, что искусственно повы-
шенная цена на производство 
электроэнергии позволила ре-
гиональному регулятору убить 
двух зайцев. 

Во-первых, благодаря «пе-
рекрестке» область получает 
федеральную субсидию в раз-
мере около 700 млн рублей, ко-
торая предусматривается для 
регионов с высокой стоимостью 
электроэнергии. 

Во-вторых, крупные горо-
да получают меньший тариф 
на теплоэнергию. Тем самым 

Тушите свет!
Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Òàðèôíûé ìàêñèìóì äëÿ íàñåëåíèÿ 
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Âîëîãîäñêîé îáëàñòè -  2,8 ðóá/êÂò÷, 
Êîìè - 2 ðóá/êÂò÷.
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Акценты недели

Энергетики скрыли 15 млн ■
Управлением по налоговым преступлениям УВД по 

Архангельской области выявлен факт неисполнения 
обязанности налогового агента руководством одно-
го из предприятий топливно-энергетического ком-
плекса.

По данным проверки, с января 2007 года по декабрь 
2009–го подоходный налог, удерживаемый бухгалтерией 
из зарплат рабочих компании, в бюджет не поступал. Сум-
ма укрытого налога составила более 15 млн рублей. 6 апре-
ля в отношении руководства предприятия было возбуждено 
уголовное дело по части 2 статьи 199.1 УК РФ. Данная ста-
тья предусматривает до шести лет лишения свободы.

Карелия снизит тарифы ■
С такими предложениями 15 апреля выступил глава 

Карелии Андрей НЕЛИДОВ на заседании Совета респу-
блики. Он констатировал, что с начала 2011 года стои-
мость электроэнергии для малого бизнеса, бюджет-
ных организаций в республике выросла до 37%.

Глава республики назвал ситуацию разорительной для 
малого бизнеса и поручил председателю Госкомитета рес-
публики по ценам и тарифам до 1 мая снизить тарифы на 
электроэнергию для предприятий малого и среднего биз-
неса, бюджетных учреждений, рассмотреть аналогичные 
меры для сельхозпроизводителей.

«Опору России» ликвидируют? ■
13 апреля на внеочередной отчетно-выборной кон-

ференции регионального отделения общественной 
организации «Опора России» было принято решение 
о закрытии местного отделения организации в Архан-
гельске. Об этом сообщило ИА «Regnum».

По словам руководителя Архангельского региональ-
ного отделения «Опоры России» Сергея АНТУФЬЕВА, 
согласно уставу председатель и члены совета местного от-
деления должны были переизбраться на свои должности до 
20 января 2011 года, но конференцию местного отделения 
по этому поводу собрать так и не удалось, соответственно, 
перевыборы не состоялись. Поэтому руководство местной 
организации - нелегитимно.

К председателю местного отделения Владимиру 
КАРПОВУ и ко всему подразделению организации, кото-
рое он возглавлял, у руководителя регионального отделе-
ния «Опоры России» Сергея Антуфьева и представителей 
других отделений есть определенные претензии. Они ка-
саются, в частности, игнорирования местным отделением 
нескольких крупных мероприятий, проводимых областным 
отделением, а также его отзывов об организации.

По мнению Валерия КУНАКОВА, бывшего члена со-
вета регионального отделения «Опоры России», кото-
рый также стоял во главе местного отделения, решение о 
ликвидации принято в связи с личным неприязненным от-
ношениям Сергея Антуфьева к руководству местного отде-
ления организации, а повод выбран формальный. По мне-
нию Кунакова, конфликт в организации носит личностный 
характер, руководство требует от членов лояльности и даже 
некоторой подчиненности. Нескольких членов архангель-
ского местного отделения «Опоры России» больше всего не 
устраивает отсутствие определенной свободы, самостоя-
тельности в действиях, поэтому пятеро человек написали 
заявления о выходе из организации. Но на это региональ-
ный лидер Сергей Антуфьев ответил: «У нас общероссий-
ская организация, принцип построения, как и везде, - вер-
тикаль власти, поэтому никакой самодеятельности быть не 
может». Его оппоненты, наоборот, уверены в том, что обще-
ственная организация по таким принципам жить и работать 
не должна, тем более если профилем ее работы является 
помощь предпринимателям.
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Энергетика

власть подстраховалась и сни-
зила вероятность массовых ак-
ций протеста, аналогичных тем, 
что прошли в Архангельске в 
прошлом году. Тогда на митин-
ги против роста тарифов вышло 
несколько тысяч человек. Орга-
низаторы призывали даже к от-
ставке губернатора. Деревен-
ские жители вряд ли могли бы 
похвастаться таким количе-
ством протестующих, посему 
покорно оплачивают в своем та-
рифе на электроэнергию долю 
горожан за тепло. 

В ТГК-2 пояснили: «Рас-
чет затрат ТГК-2 на производ-
ство тепловой и электрической 
энергии производится по мето-
дикам, утвержденным приказа-
ми Федеральной службы по та-
рифам. Выработка двух видов 
энергии ведется на одном и 
том же оборудовании, в связи с 
этим затраты распределяются 
пропорционально затратам на 
топливо, которые рассчитыва-
ются в соответствии с инструк-
цией  Минэнерго. С учетом объ-
емов отпускаемой продукции и 
коэффициента распределения 
расхода топлива, определяемо-
го по методикам регламентиру-
ющих документов, затраты на 
производство электроэнергии 
выше, чем затраты на отпуск теп-
лоэнергии». 

В 2011 году для генерирую-
щей компании тариф на произ-
водство электрической энергии 
не вырос, а снизился на 9,9%, 
а тарифы на производство и 
транспортировку тепла подня-
лись на 7,5%. Почему же в об-
ластном правительстве заложи-
ли беспрецедентный рост стои-
мости электроэнергии?

ВЫКРУЧИВАНИЕ 
ЛАМПОЧЕК

Понять возник новение 
цифр несложно – в частности, 
в структуре тарифа увеличи-
лась доля сетевых компаний. 
Так, необходимая валовая вы-
ручка (НВВ) ОАО «АСЭП» и ОАО 
«Архангельские электрические 
сети» подскочила аж в 4 раза. 

Финансовое благополучие 
на 2011 год этим компани-
ям обеспечено. За счет по-
требителей региона, кото-
рые каждый месяц будут 
капитализировать неболь-
шой частный бизнес. Так, 
АСЭПу в тарифах на электро-
энергию заложено около 
500 млн рублей для начала 
строительства крупной под-
станции «Майская Горка» в 
Архангельске. Без конкурса 
и без прозрачных процедур 
рассмотрения различных 
экономически выгодных ва-
риантов. Только в этом году 
каждый житель при оплате 
1 кВтч электрической энер-
гии будет отчислять по 11 ко-
пеек на увеличение основ-
ных фондов АСЭПа, что в ко-
нечном тарифе составляет 
около 2%. НВВ «Архэнерго» 
увеличено в 17%, «Архобл-
энерго» - в 6 раз.

Необходимая валовая 
выручка «Архангельской
сбытовой компании» - кста-
ти, одного из акционеров 
АСЭПа - увеличена в 1,5 
раза. Регулятор объясня-
ет это просто – в тариф на 
электроэнергию включена 
компенсация выпадающих 
доходов компании от оплаты 
услуг по передаче электро-
энергии в размере 152 млн 
рублей, что в конечном та-
рифе составляет 1%, или 5 
копеек в оплате каждого ки-
ловатт/часа. Почему убытки 
частной компании област-
ное правительство перело-
жило на потребителей, не-
известно. Но известно, что в 
приказе ФСТ №302-э/5 от 24 
ноября 2006 года говорит-
ся: включение выпадающих 
доходов сбытовых компаний 
от оплаты услуг по передаче 
электроэнергии в тариф для 
потребителей не предусма-
тривается.

ТАРИФНАЯ 
АРИФМЕТИКА

По оценкам экспертов, 
средний тариф на электро-
энергию для потребителей 
Архангельской области со-
ставляет 3 рубля 63 коп. Не-
трудно прикинуть, какой 
довесок Агентство по тари-
фам и ценам «пристегнуло» 
к реальной величине тари-
фа. 44 копейки, или 12% от 
тарифа – такова доля каж-
дого потребителя на «пе-
рекрестку», капитализацию 
частных предприятий и ком-
пенсацию убытков сбытовой 
компании. Если учесть, что в 
области проживает 1,2 млн. 
жителей, цифра «вытанцо-
вывается» колоссальная.  

Выходит, что заявление 
центра о предельном росте 
тарифа местной власти по-
истине не указ. В тарифах на 
2011 год большую роль игра-
ет именно региональная, а 
не федеральная составляю-
щая. Ведь благодаря хитро-
сплетениям тарифного регу-
лирования область питается 
из федерального бюджета, 
и «корм» в виде сотен мил-
лионов идет на частный биз-
нес. И ладно бы этот «корм» 
делился по понятным, про-
зрачным схемам. Сейчас же 
разброс роста НВВ разнится 
от 2% ТГК-2, 17% «Архэнер-
го» до шестикратного уве-
личения «Архоблэнерго». И, 
как выясняется, преимуще-
ство оказывается близким к 
власти структурам.
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Реформа: Бюджет не готов к «отклонениям»

Депутаты написали Путину
Депутаты Архангельского 
областного Собрания 
обеспокоены влиянием 
на экономику региона 
новых правил расчета 
стоимости электической 
энергии, действующих 
с 1 марта. Они попросили 
премьер-министра 
России отсрочить 
переход на рыночные 
отношения до 1 января 
2012 года.

Государство преподнесло бизне-
су весенний «подарок»: с 1 марта дей-
ствует новый порядок расчета стои-
мости электроэнергии на розничном 
рынке. Если ранее за отклонение от до-
говорных объемов поставки электро-
энергии ответственность нес гаран-
тирующий поставщик (Архангельская 
сбытовая компания), то теперь  - потре-
бители. Отныне каждый собственник 
подключенного к сетям объекта дол-
жен максимально точно планировать 
объем расхода электроэнергии. Ина-
че за отклонение от плана придется за-
платить штраф.

Правила кардинально меняют суще-
ствующие расчеты стоимости электри-
ческой энергии, поставляемой потреби-
телям на розничный рынок, за исключе-
нием населения и приравненных к нему 
категорий потребителей, в неценовых 
зонах оптового рынка, к которым  отно-
сятся территории Республики Коми, Ар-
хангельской и Калининградской обла-
стей, территория Дальнего Востока.

Как отметил председатель коми-
тета по жилищно-коммунальному 
хозяйству и энергетике областно-
го Собрания Андрей АННИН, теперь 
расчеты производятся на основе ре-
гулируемых тарифов с учетом изме-
нения стоимости единицы электриче-
ской энергии на оптовом рынке. Кроме 
того, вводится система так называемых 
штрафных санкций за отклонения фак-
тических объемов потребления элек-
трической энергии от договорных.

При сохранении государственного 
регулирования тарифов на электриче-
скую энергию рост тарифов для потре-
бителей Архангельской области, рабо-
тающих на низком уровне напряжения 
с годовым числом использования за-
явленной мощности менее 5 500 часов 
(а это большая часть бюджетных по-
требителей), в 2011 году по сравнению 
с 2010 годом составил 112,3%, рост та-
рифа на электрическую энергию для 
иных промышленных потребителей на 
2011 год составил в среднем 117%.

Регионы были вправе устанавли-
вать льготные тарифы на электриче-
скую энергию для сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей. Однако 
это право давалось только при уста-
новлении тарифов на 2009 и 2010 годы, 
в связи с чем Агентством по тарифам 
и ценам Архангельской области тариф 
на электрическую энергию для сель-
скохозяйственных товаропроизводи-
телей на 2011 год установлен на уровне, 
предусмотренном для прочих потреби-
телей. Конечный рост тарифа для них 
составил 57% (5,22 руб/кВтч).

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Андрей АННИН, 
председатель комитета по ЖКХ 
и энергетике областного Собрания депутатов:

- Прогноз влияния новых правил в сфере ЖКХ пред-
полагает рост расходов организаций на оплату откло-
нений фактических объемов потребления электриче-
ской энергии от договорных в годовых размерах от 90 
до 952 тысяч рублей для каждого предприятия. А для 
организаций бюджетной сферы системы здравоохра-
нения дополнительный рост расходов составит от 215 
до 357 тысяч рублей для каждой из них.

В то же время рост тарифов на электрическую энер-
гию для промышленных предприятий и применение 
установленного правилами порядка планирования по-
требления электрической энергии приведут к повыше-
нию расходов в бизнесе. К тому же необходимо учиты-
вать невозможность точно планировать потребление 
электрической энергии для производственных целей, 
что приведет к увеличению расходов.

«Прогноз влияния новых правил в 
сфере ЖКХ предполагает рост расхо-
дов организаций на оплату отклоне-
ний фактических объемов потребле-
ния электрической энергии от договор-
ных в годовых размерах от 90 до 952 
тысяч рублей для каждого предприя-
тия, - отметил Андрей Аннин. - А для 
организаций бюджетной сферы систе-
мы здравоохранения дополнительный 
рост расходов составит от 215 до 357 
тысяч рублей для каждой из них».

В настоящее время в организаци-
ях бюджетной сферы Архангельской 
области не подготовлены специали-
сты для новой системы планирования 
потребления электрической энергии, 
поэтому применение правил с апреля 
текущего года негативно скажется на 
консолидированном бюджете области. 
Вместе с тем в региональной казне на 
2011 год и местных бюджетах не запла-
нированы дополнительные расходы на 
оплату отклонений фактических объе-
мов потребления электрической энер-
гии от договорных.

«В то же время рост тарифов на 
электрическую энергию для промыш-
ленных предприятий и применение 
установленного правилами порядка 
планирования потребления электри-
ческой энергии приведут к повышению 
расходов в бизнесе, – уверен Андрей 
Аннин. - К тому же необходимо учиты-
вать невозможность точно планиро-
вать потребление электрической энер-
гии для производственных целей, что 
приведет к увеличению расходов».

В связи с этим депутаты обрати-
лись к председателю Правительства 
РФ Владимиру ПУТИНУ с просьбой по-
ручить Федеральной службе по тари-
фам внести изменения в правила в ча-
сти введения их в действие с 1 янва-
ря 2012 года, что позволит в течение 
текущего года подготовить и обучить 
специалистов организаций бюджет-
ной сферы и предприятий Архангель-
ской области планированию потребле-
ния энергоресурсов.
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Энерго: �  «Поразительная попыт-
ка черное представить белым. Область 
смогла выбить из федералов деньги на 
снижение на 28 копеек тарифа на элек-
троэнергию. Если уж по логике гово-
рить, то их платит федеральный бюд-
жет. Но критиковать действия по сни-
жению тарифов – это, на мой взгляд, 
уже что-то запредельное». 

Павел: �  «А снижение-то ГДЕ? Рост 
один».

Энерго: �  «Федералы выделили 
700 «лимонов». Если бы их не было, то 
эти 700 «лимонов» платили бы мы с 
вами из своих собственных карманов. 
И тогда тариф вырос бы не на 10%, а 
примерно на 25-30%».

Максим: �  «Сначала АТЦ завыси-
ло цену, чем смогло пробить феде-
ральную субсидию, а потом снизить 
этой же федеральной субсидией. В 
этом и заключается механизм «сни-
жения». 

И еще – как объяснить: размер пе-
рекрестного субсидирования между 
производством электрической и те-
пловой энергии, принятый в тарифах 

на тепло в 2010 году, – 420 тысяч ру-
блей, а в 2011 году – 1 млрд 058 млн? 
Почему такая разница?!» 

Михаил: �  «А на мой взгляд, здесь 
проблема – в монополизме ТГК-2! Они 
сейчас монополисты – и сетевая ком-
пания с ними в сговоре, поэтому и не 
предпринимает мер по демонополи-
зации рынка!» 

Энергетик: �  «Что касается моно-
полизма ТГК-2, то вы, как бывший де-
путат облсобрания, должны знать, что 
все тарифы устанавливаются на уров-
не области или Федерации, и монопо-
лист ты или не монополист - все цифры 
регулируются государством. И имен-
но государство проверяет обоснован-
ность тарифов».
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Деловая среда

СПРАВКА

Холдинг 
«ЕВРОЦЕМЕНТ груп»

Пресс-релиз: ЗАО «Савинский цементный завод» 

Динамика роста
За первый квартал 2011 года 
ЗАО «Савинский цементный завод» 
отгрузил  потребителям 66 125 тысяч 
тонн цемента, что на 40% превышает 
аналогичный показатель прошлого года 
и на 57% - показатель 2009 года.

Приведенные цифры наглядно демонстрируют поло-
жительную динамику в строительной отрасли в целом. 
Стабильно высоким, второй год подряд, остается спрос 
потребителей на савинский тарированный цемент.

Впервые (за последние три года) за первый квартал 
завод изготовил  клинкера 115 628 тысяч тонн  и произ-
вел цемента 70 806 тысяч тонн, что превышает  показате-
ли  2010 года почти на 69%. 

В первой декаде года на заводе была организована 
ремонтная кампания по подготовке оборудования к бес-
перебойному функционированию предприятия  в стро-
ительный сезон. В январе отремонтирована вращаю-
щаяся печь №2, в феврале произведены ремонты грей-
ферного крана, цементной мельницы и мельницы помо-
ла. Самым напряженным оказался март: за месяц были 
подготовлены к работе  вращающаяся печь №3, уголь-
ные и цементные мельницы, произведен ремонт упако-
вочной линии. 

Сегодня на заводе действует три вращающиеся печи. 
Последний раз с таким количеством печей  в апреле за-
вод работал в 2007 году. 

Холдинг «ЕВРОЦЕ-
МЕНТ груп» входит в вось-
мерку крупнейших це-
ментных компаний мира, 
объединяет 16 цемент-
ных заводов в России, на 
Украине и в Узбекистане, 
а также  заводы по произ-
водству бетона, ЖБИ, ка-
рьеры по добыче неруд-
ных материалов и пред-
приятия по промышлен-
ному строительству.

Производственная 
мощность предприятий, 
входящих в холдинг, со-
ставляет 37,5 млн тонн 
цемента, 10 млн м3 бе-
тона. 

www.eurocement.ru

Реклама

СКБ-банк: Открыт новый тариф РКО

Зелёный коридор
Каждый знает, что означает «зеленый коридор» 
при прохождении таможенного досмотра: это возможность 
совершить все необходимые процедуры максимально просто 
и быстро, без лишних хлопот. Теперь «зеленый коридор» 
есть и в расчетно-кассовом обслуживании - тарифный план 
с таким названием предлагает клиентам СКБ-банк.

Впервые открываете свой бизнес? Или 
задумываетесь об оптимизации денежных 
потоков? Мы предлагаем вам создать рас-
четный центр вашего бизнеса, используя 
инфраструктуру СКБ-банка. Это позволит 
вам оперативно управлять финансовыми 
потоками, включая платежи, операции с 
векселями и прочими расчетными инстру-
ментами.

УДОБНЫЙ И ТЕХНОЛОГИЧНЫЙ

СКБ-банк всегда старается быть на шаг 
впереди и предлагать своим клиентам са-
мые свежие тенденции банковского рынка. 
Открывая расчетный счет, вы получаете це-
лый набор льготных сервисных услуг. 

Банк обладает разветвленной сетью 
из 160 филиалов и дополнительных офи-
сов, что позволяет создать единое платеж-
ное пространство от Калининграда до Ир-
кутска. Стоимость платежей внутри банка 
составляет всего 1 рубль, а все операции 
совершаются в течение максимум одного 
банковского дня. Это особенно удобно для 
компаний, работающих сразу в нескольких 
регионах России.

ВСЕ ВКЛЮЧЕНО

С 1 марта СКБ-банк запустил новый 
тариф расчетно-кассового обслужива-
ния «Зеленый коридор». Название говорит 
само за себя – клиент, выбравший этот та-
риф, получает максимально комфортное 
обслуживание с полным набором сервис-
ных услуг. Достаточно заплатить 1 тысячу 
рублей – такова стоимость открытия рас-
четного счета в СКБ-банке. 

Отметим, что клиенты уже оценили но-
вое предложение банка. За март 2011 года 
было открыто рекордное количество счетов 

– 2 600 предприятий в этом месяце стали 
новыми клиентами СКБ-банка по расчетно-
кассовому обслуживанию. Общее количе-
ство компаний, имеющих счет в СКБ-банке, 
превысило 40 тысяч по всей стране. 

SMS-КОНТРОЛЬ

Каждый руководитель сможет видеть 
информацию о поступлении или списании 
средств в онлайн-режиме. Чтобы получить 
доступ к этой услуге, достаточно просто 
указать в договоре свой номер телефона. 

Система имеет большое количество 
фильтров и позволяет задать критерии от-
бора финансовых операций, о которых бу-

дет сообщаться в sms. К примеру, можно 
настроить сервис таким образом, чтобы 
информация поступала только о поступле-
ниях или же, наоборот, только о списаниях. 
Другой параметр – сумма, свыше которой 
отправляется уведомление, и так далее. 

КОРПОРАТИВНАЯ КАРТА 

Это очень востребованная услуга, сфор-
мированная из запросов клиента. Теперь вы 
можете снять командировочные или хозяй-
ственные денежные средства по корпора-
тивной карте в любом банкомате СКБ-банка. 
Таким образом, отпадает утомительная не-
обходимость обращения в кассу кредитной 
организации. Лимит наличных денежных 
средств на корпоративной карте составля-
ет 500 тысяч рублей в месяц, безналичные 
операции по карте не ограничены.

КАРТА VISA GOLD - В ПОДАРОК

И наконец, приятная новость для каждо-
го клиента, выбравшего тариф СКБ-банка 
«Зеленый коридор», - руководитель компа-
нии получает в подарок карту VISA GOLD. 
Это не только элемент высокого статуса, 
но и неотъемлемый атрибут современного 
делового человека. При предъявлении зо-
лотой карты вы автоматически становитесь 
VIP-клиентом любых предприятий торгов-
ли или сервиса во всем мире. 

КАК ОТКРЫТЬ СЧЕТ?

Попасть в «Зеленый коридор» СКБ-
банка очень просто: достаточно подойти с 
необходимым пакетом документов в бли-
жайший офис. 

Открытие расчетного счета займет око-
ло 20 минут. Если все документы оформ-
лены надлежащим образом, то расчет-
ный счет начнет функционировать в тече-
ние дня. Вы также можете предваритель-
но отправить заявку на открытие счета че-
рез сайт банка или позвонив по телефону 
8-800-1000-600. 

г. Архангельск, ул. Садовая, 23, 
тел.: (8182) 65-22-51,

8-800-1000-600 
(звонок бесплатный)

www.skbbank.ru

Реклама

Ген. Лиц. ЦБ РФ №705 ОАО «СКБ Банк»

«Аванта»: Строим вместе с вами

Поставщик с именем

Компания 
«Аванта» с 2005 
года работает 
и успешно 
развивается 
на рынке 
инженерных 
систем, 
занимаясь 
поставками 
оборудования 
и материалов 
для систем 
отопления 
и водоснабжения. 
Профессиональный 
коллектив, широкий 
ассортимент 
продукции 
и гибкие цены 
делают компанию 
одним из лидеров 
сегмента.

ООО «ТК «Аванта» пред-
лагает к продаже широ-
кий ассортимент высоко-
качественного инженер-
ного оборудования и ком-
плектующих от ведущих 
европейских торговых 
марок. Компания явля-
ется официальным дис-
трибьютором продукции 
BROEN и FRIATEC AG в Ар-
хангельской области. Это 
безопасное, надежное и 
долговечное оборудова-
ние европейского каче-
ства, адаптированное для 
России.

Организация готова 
осуществить комплексную 
поставку материалов для 
предприятий, чья деятель-
ность связана с монтажны-
ми работами в сфере ЖКХ, 
строительства, обслужи-
вания объектов социаль-
ной сферы.

«Наша цель - понима-
ние потребностей клиентов 
и, как результат, - доволь-
ный покупатель с товаром в 
руках, желающий и впредь 
приобретать продукцию в 
нашей компании, - говорит 
директор ООО «ТК «Аван-
та» Дмитрий ЗЛАТЬЕВ (на 
снимке справа). - Мы по-
стоянно работаем над уве-
личением номенклатуры 
предлагаемого оборудо-
вания и улучшением усло-
вий обслуживания. Кстати, 
в ближайшее время ассор-
тимент предприятия вновь 
пополнится». 

Изменяя линейку пред-
лагаемого оборудования, 
«Аванта» ориентируется 
прежде всего на потребно-
сти заказчиков. 

«К примеру, в послед-
нее время во всех отраслях 
производства,  особенно в 

сфере ЖКХ и строительстве, 
уделяется повышенное внима-
ние энергосбережению, - отме-
чает коммерческий директор 
ООО «ТК «Аванта» Сергей ШЕ-
РЯГИН (на снимке слева). - 
Учитывая этот факт, мы пред-
лагаем клиентам современные 
материалы и оборудование, от-
вечающие самым строгим нор-
мам безопасности и энергосбе-
режения».

Действительно, ассортимент 
продукции в компании «Аванта» 
широкий. Для систем отопления 
и водоснабжения здесь можно 
найти практически все: от бюд-
жетных материалов до элитно-
го оборудования. Цены  прият-
но удивляют покупателей.

«Мы регулярно проводим 
мониторинг цен на рынке ин-
женерных систем региона, по-
этому с уверенностью можем 
сказать, что наше предложе-
ние одно из самых конкурент-
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ных», - подчеркивает Сергей 
Шерягин.

ТК «Аванта» располагает 
собственными складскими 
помещениями, таким образом, 
приобрести все необходимое 
оборудование можно на месте. 
Если нужного наименования 
или его количества не окажет-
ся в наличии, товар будет до-
ставлен в оговорённый срок и 
в полном объеме на объект за-
казчика. Транспортный отдел, 
работающий в компании, га-
рантированно исполнит обя-
зательства перед клиентом. 

«При этом мы жестко не 
привязаны к своей номенкла-
туре, клиент может заказать 
практически любой товар, 
даже непрофильный, - под-
черкивает Дмитрий Златьев. – 
Ведь, как правило, покупате-
лю удобнее приобрести все 
необходимое в одном месте 
и не тратить время на поиски 
нескольких поставщиков».

Долговременное сотруд-
ничество с клиентами, рабо-
тающими на различных объ-
ектах в Архангельске, Се-
веродвинске, Новодвинске 
и других городах области, – 
главный показатель доверия 
к качеству продукции ООО «ТК 
«Аванта» и принципам работы 
компании.

Совершить покупку в ТК 
«Аванта» можно как за налич-
ный, так и за безналичный 
расчет. Постоянным клиен-
там предоставляется товар-
ный кредит.

«Мы уверены, что наше 
оборудование, опыт и квали-
фикация помогут в решении 
стоящих перед вами задач лю-
бого уровня», - отмечает Дми-
трий Златьев.

ООО «ТК «Аванта»
 г. Архангельск, 

Окружное шоссе, 
Кузнечевский промузел, 

проезд 1, дом 13, 
тел.: (8182)29-75-72,

 46-25-76.
www.avanta29.ru

Управдом: Область ждет двести миллионов рублей

Регион создаст свой Фонд ЖКХ
Фонд содействия реформированию 
ЖКХ выделил регионам 
дополнительные 19 млрд рублей 
на проведение капитальных 
ремонтов. Лимит для Архангельской 
области – чуть более 200 млн рублей. 
Однако пока финансирование 
приостановлено.

В настоящее время финансирование Архан-
гельской области Фондом содействия реформи-
рованию ЖКХ приостановлено. Такое решение го-
скорпорация вынесла в конце марта, так как му-
ниципальные образования, участвовавшие в про-
грамме капитального ремонта многоквартирных 
домов, не сумели до 1 января 2011 года поставить 
на кадастровый учет все земельные участки под 
отремонтированными многоэтажками. На исправ-
ление нарушения региону отвели четыре месяца. 
В противном случае вернуть придется все полу-
ченные от госкорпорации деньги.

Но в региональном правительстве заверили, 
что Архангельская область продолжит участие в 
федеральной программе капремонта.

«Все документы переданы в кадастровую па-
лату, и уже в апреле мы получим кадастровые но-
мера земельных участков, - рассказала  заме-
ститель министра ТЭК и ЖКХ Архангельской 
области Елена  ПЕТУХОВА. – Документы сра-
зу будут переданы в Фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ, в начале мая финансирование ре-
гиона будет открыто. Заявку на участие в феде-
ральной программе капремонта Архангельская 
область направит в мае».

За 2011-2012 годы область рассчитывает осво-
ить 203,6 млн бюджетных рублей. Такой лимит де-
нежных средств определила Федерация. Сумма 
по капремонту разделена в равных частях на два 
года, то есть в этом году в регион направят только 
101 млн рублей. Для сравнения: в прошлом году 
на капитальный ремонт Архангельская область 
из Фонда содействия реформированию ЖКХ  по-
лучила 772  млн рублей. А в общей сложности за 
три последних года было направлено 1,6 млрд ру-
блей. Отремонтировать удалось почти 1600 мно-
гоэтажек. 

«Финансовая помощь Федерации в текущем 
году будет значительно меньше, в то время как ко-
личество желающих получить субсидию растет, – 
заметила Елена Петухова. – К участию в програм-
ме присоединяются все новые и новые муници-
пальные образования». 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Елена ПЕТУХОВА, 
заместитель 
министра ТЭК и ЖКХ 
Архангельской области:

- Финансовая помощь 
Федерации в текущем году 
будет значительно меньше, 
в то время как количество 
желающих получить субси-
дию растет. Так как для уча-
стия в программе капремон-
та муниципалитеты прово-
дят очень серьезную рабо-
ту по подготовке докумен-
тов, деньги, пусть и неболь-
шие, мы постараемся выде-
лить максимальному коли-
честву муниципальных об-
разований.

Окончательное решение, 
как будут распределяться 
федеральные деньги меж-
ду муниципалитетами, бу-
дет принято после 15 апре-
ля, когда подведут итоги за-
явочной кампании. 

, 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

«Средств выделяется немного, а заявки 
из районов поступают объемные, требующие 
больших капиталовложений, - отметила Елена 
Петухова. -  Так как для участия в программе 
капремонта муниципалитеты проводят очень 
серьезную работу по подготовке документов, 
деньги, пусть и небольшие, мы постараемся вы-
делить максимальному количеству муниципаль-
ных образований».

Но в этом году требований для получения фи-
нансовой поддержки фонда стало больше. В част-
ности, если в прошлом году в программу можно 
было включать дома, земельные участки под ко-
торыми еще не прошли кадастровый учет, то се-
годня  наличие кадастрового паспорта участка 
обязательно. Также у каждой многоэтажки дол-
жен быть свой энергопаспорт.

В то же время сделаны и некоторые послабле-
ния. Теперь для того, чтобы муниципалитеты смог-
ли принять участие в программе, только 10% до-
мов должны находиться под управлением ТСЖ. 
Раньше эта цифра была выше - не менее 20%. 

Между тем федеральная программа капиталь-
ного ремонта ветхого жилья продлится только до 
конца 2012 года. По замыслу властей, на смену 

государственной корпорации должна прийти но-
вая система - региональных фондов. Как отме-
тила Елена Петухова, власти Архангельской об-
ласти уже работают над созданием региональ-
ных программ софинансирования ремонта мно-
гоквартирных домов. 

«Мне верится, что такой фонд будет создан 
в Архангельской области к 2012 году», - отмети-
ла заместитель министра. По ее словам, наибо-
лее вероятная схема функционирования фонда та, 
при которой часть средств будет выделяться на 
безвозмездной основе из бюджетов всех уровней, 
а часть - в виде займа на льготных условиях. 

Но в любом случае, какую бы стратегию ни вы-
брали федеральные власти для продолжения кап-
ремонта жилого фонда в регионах, она должна 
стать эффективным механизмом аккумулирова-
ния средств собственников жилья, гарантировать 
их сохранность и эффективное использование.

«Поэтому региональный фонд мы видим толь-
ко как организацию, гарантом сохранности де-
нежных средств в которой будут региональные 
власти, - подчеркнула Елена Петухова. – Своей 
управляющей компании собственники жилья за-
частую просто не доверяют».
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Репутация

Взгляд: Верхи-то могут, когда низы захотят!

Закрытая террито
В Архангельске есть 
своя «Триумфальная 
площадь» - площадь 
Ленина, которая 
с недавних пор 
оказывается 
закрытой 
для митингующих 
в выходные дни. 
Мэрия Архангельска 
предлагает 
организаторам 
пикетов и митингов 
протестовать на 
окраинах. Намерения 
властей понятны: 
так к недовольным 
присоединится 
меньше народу, 
а значит, меньше 
шансов, что 
об акции узнают 
СМИ. «Бизнес-
класс» разобрался, 
как мэрия пытается 
сделать центр 
города территорией, 
свободной 
от протеста.

Власти большинства рос-
сийских регионов и городов 
митингующих не привеча-
ют. Чтобы резкое чиновни-
чье «не пущать» было закон-
ным, изобретаются разные 
способы. Самый популяр-
ный и бескровный - отказ по 
причине того, что желающие 
заявить свое мероприятие и 
согласовать его в мэрии на-
шлись раньше. Чаще всего 
такими заявителями стано-
вятся дружественные «Еди-
ной России» молодежные 
организации, которые хотят 
провести пикет, например, 
против курения. Десяток 
«молодогвардейцев» посто-
ит с плакатом о сигаретах-
убийцах, зато тысяче чело-
век, возмущенных высоки-
ми тарифами, дорога на пло-
щадь будет заказана. 

Совсем запретить оппо-
зиции выражать свое мне-
ние власти права не име-
ют - характер массовых ме-
роприятий у нас заявитель-
ный, но городские чиновни-
ки вправе предложить для 
проведения митинга не цен-
тральную площадь (которая 
уже занята борцами с куре-
нием), а местечко поближе к 
окраине.

«В прошлом году, когда 
на площади Ленина прохо-
дили многотысячные митин-
ги протеста, мэрия в итоге 
издала список мест, которые 

«рекомендованы» для прове-
дения массовых мероприя-
тий. Главная площадь, по-
нятно, в этот список не по-
пала. Единственное прием-
лемое место – это площадь 
Профсоюзов, но тут есть 
один нюанс: для организа-
ции массовой акции проте-
ста там придется перекры-
вать движение, что вызо-
вет недовольство горожан», 

- объясняет первый секре-
тарь обкома КПРФ Алек-
сандр НОВИКОВ.

По его словам, он уже 
не в первый раз разбирает-
ся с мэрией и правоохрани-
тельными органами по пово-
ду организации митингов на 
«закрытой» площади Ленина. 
Суд принимает сторону ком-
мунистов и не находит в их 
действиях ничего противо-
правного. Может быть, поэ-
тому в мэрии придумали для 
Новикова новый мотив для 
отказа.

«Якобы мы не соблюли 
сроки подачи заявки на ми-
тинг, но на самом деле мы 
подали ее в законный срок –
за 10 суток до мероприя-
тия. И ровно выдержали 
этот срок, - приводит при-
мер Новиков, имея в виду 
митинг против роста тари-
фов ЖКХ 16 апреля. – В лю-
бом случае мы обещали вый-
ти на площадь: нам звонят 
горожане и требуют орга-
низации митинга».

Кстати, руководитель 
архангельского движения 

«Мое жилье» Василий ПОЗДЕ-
ЕВ не раз выигрывал судебные 
иски к милиции, которая задер-
живала его за проведение якобы 
незаконных акций. В этом году 
ему даже удалось взыскать по 
суду по 2 тысячи рублей с мэрии 
Архангельска и областного пра-
вительства, которые были при-
знаны виновными в ущемлении 
прав граждан на свободу собра-
ний. Впрочем, городские власти 
продолжают действовать в том 
же русле и решение суда реаль-
но на свободу собраний в одном 
отдельно взятом Архангельске 
не повлияло.

Так, в апреле мэрия Архан-
гельска отказалась согласо-
вать организаторам пикета ра-
ботников транспортных пред-
приятий города место его про-
ведения, сославшись на поста-
новление мэра от 3 марта 2011 
года. Однако пикет все равно 
состоялся. 

«Постановление мэра име-
ет рекомендательный, а не за-
претительный характер и пото-
му не может служить основани-
ем для отказа. Кроме того, пи-
кетирование подразумевает на-
личие пикетируемого объекта. 
В нашем случае – это здание, в 
котором непосредственно нахо-
дятся работодатели. В предло-
женных мэрией местах это тре-
бование невыполнимо», - заяви-
ли организаторы.

Интересно, что в других го-
родах области подобных хитрых 
запретов нет. По словам Алек-
сандра Новикова, проблем с ор-
ганизацией митингов не возни-

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Выборы: Виктор Павленко хочет на второй строк

Второй круг мэра
Мэр Архангельска Виктор Павленко заявил о своем 
намерении баллотироваться на пост мэра в 2012 году.  
«Считаю, что имею на это моральное право. 
Моя команда сделала для города немало. Я знаю, 
что делать, и наши планы уже скроены на ближайшие 
пять лет», - подчеркнул градоначальник.

«На выборы мэра я обязательно пойду. 
Моя команда сделала немало: более чем 
на миллиард обновили учреждения обра-
зования и здравоохранения (чего никогда 
не бывало), построили и обновили около 
40 километров архангельских дорог, по-
строили и реконструировали три детса-
да и создали около двух тысяч мест в до-
школьных учреждениях, из руин подняли 
школу на Бревеннике, сейчас реконстру-
ируем детсад в Маймаксе, в следующем 
году завершим многолетний долгострой 
в Майской Горке и дети получат еще две-
сти мест в новом здании детсада», - зая-
вил в интервью газете «Архангельск» Вик-
тор Павленко.

Несмотря на все сложности, постоянную 
нехватку денег, в городе строится социаль-
ное жилье и уже в этом году будет сдан дом 
на улице 40 лет Великой Победы.

«Я знаю, что делать, и наши планы уже 
скроены на ближайшие пять лет, - отме-
тил Павленко. - Нам надо построить четы-
ре дома в Исакогорском округе, школу в Ци-
гломени: начало этим объектам мы положи-
ли на прошлой неделе. Уже в 2012 году нач-
нем строительство улицы Выучейского, про-
должим строительство Московского про-
спекта, ремонт Новгородского, Троицкого. 
Хочу за два-три года привести в порядок са-
мые заброшенные дворы и межкварталь-
ные проезды. В этом году отремонтируем 
100 дворов и 20 улиц. Начиная с 2012 года 
будем ремонтировать еще по 100 дворов и 
20–30 улиц ежегодно. Надеюсь на помощь 
федерального центра. Кстати говоря, за по-
следние три года дополнительно из феде-
ральной казны на ремонт улиц, дворов, кап-

ремонты жилья и объектов соцсферы мы 
привлекли более 3 млрд рублей. Огром-
ные деньги и небывалые для нашего горо-
да, а для системы управления колоссаль-
ные объемы работ». 

Мэр отметил, что один из важнейших 
проектов, который реализует мэрия, – стро-
ительство нового шестого микрорайона: 
«Вопрос непростой, понимание, как его ре-
шить, есть. Совместно с инвесторами бу-
дем строить коммуникации, создавать ин-
женерную инфраструктуру, жилье, детсады 
и школы. Мне нравится масштабность задач, 
и от этого я никогда не откажусь. Ну а окон-
чательное слово – за горожанами». 

По словам Виктора Павленко, он при-
нял город в сложнейшей общественно-
политической и экономической ситуации. 
Удалось сохранить стабильность в рабо-
те городского хозяйства, пережить три су-
ровых зимы без особых потрясений и ката-
строф, несмотря на экономический кризис, 
смогли не только не сократить доходы бюд-
жета, но и нарастить его на 20%. 

А вот официальный доход мэра, в отли-
чие от бюджета, сократился. Согласно све-
дениям, представленным Виктором Пав-
ленко в ИФНС по г. Архангельску, его до-
ход в 2010 году составил 2 млн 15 тысяч ру-
блей. Зарплата градоначальника уменьши-
лась на 227 тысяч рублей. Это произошло 
из-за введения для муниципальных слу-
жащих Архангельска новой системы опла-
ты труда.

На счете Виктора Павленко в Архангель-
ском отделении Сбербанка находится 300 
тысяч рублей. В собственности мэра чис-
лится квартира в Архангельске площадью 
158,64 кв. метра, а также легковой автомо-
биль TOYOTA RAV4.
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В Генеральное консульство Норвегии поступает все 
больше заявлений на получение визы — их количе-
ство увеличилось на 39%. Половина заявлений была 
подана на так называемую поморскую визу, которая 
выдается жителям Архангельской и Мурманской об-
ластей без официального приглашения с норвежской 
стороны. 

С такой визой можно ездить в Норвегию многократ-
но на протяжении года. В дальнейшем можно обра-
титься за двухгодичной визой.

Из обработанных в марте заявлений 103 поступило 
через Архангельское почетное консульство.

ОАО «Молоко» не планирует выпла-
чивать дивиденды за 2010 год. Как со-
общает «Прайм-Тасс», полученную чи-
стую прибыль в размере 57,088 млн ру-
блей предлагается направить на выпла-
ту вознаграждения членам совета ди-
ректоров, ревизионной комиссии, фор-
мирование фонда социального назначе-
ния, пополнение оборотных средств и 
выплату налогов. По сравнению с 2009 
годом чистая прибыль компании увели-
чилась на 45%.
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В курсе дела

ìëí 
ðóáëåé

Обзор: Жители области все чаще делают покупки в Интернете

Россияне стали чаще делать покупки в Интернете: 
за последние десять лет рынок удаленной торговли 
в  стране вырос в 20 раз, а в 2010 году в Сети было 
продано товаров на общую сумму 394 млрд рублей, 
и это только официальная информация. В крупных городах 
Архангельской области интернет-пользователи чаще 
покупают товары. Востребованность услуг не так велика: 
в основном это бронирование авиабилетов.

Центр «Форис» провел исследование 
рынка дистанционной торговли среди 
пользователей Интернета в  Архангель-
ске, Северодвинске и Новодвинске. Как 
выяснилось, он в основном сформирован 
за счет покупок товаров (44% респонден-
тов). Интернет-услугами пользуются все-
го 15% опрошенных. 

Основным сдерживающим фактором 
для пользователей Интернета является 
отсутствие потребности в подобных то-
варах. Более четверти  респондентов 
(26%) отказываются от совершения по-
купки именно по этой причине. Такое по-
ведение с большей доли вероятности 
вызвано снижением реальных распола-
гаемых доходов граждан в связи с не-
стабильной экономической ситуацией 
в стране. Одной из причин может быть 
невысокая распространенность домаш-
него Интернета и уровень технической 
грамотности пользователей Сети, что 
влияет на знание рынка дистанционной 

Рита ИЛЬИНА

журналист
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Торговля 
уходит 
в Сеть

ИНДИКАТОР

16% - 1 раз в месяц

8% - чаще 1 раза в месяц

4% - затрудняюсь ответить

42%несколько раз в год

30%1 раз в год и реже

КАК ЧАСТО 
ВЫ СОВЕРШАЕТЕ 

ПОКУПКИ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ?

ИНДИКАТОР

ПРИЧИНЫ, УДЕРЖИВАЮЩИЕ ОТ ПОКУПОК ТОВАРОВ 
ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ

26% - не нуждаюсь

23% - не доверяю, боюсь мошенничества

12% - нет возможности потрогать (померить) товар
10% - удобнее делать покупки в магазине

7% - не умею

4% - выходит дороже
4% - не устраивают условия покупки

2% - нет времени

1% - не подхожу по возрасту, 
ограничения в Интернете, 
недостаточно информации 
об условиях покупки

Опрос жителей проведен call-центром Центра «Форис» 
в конце 2010 года.  Исследование проводилось методом 
телефонного опроса CATI. Опросом охвачено 800 респондентов 
из Архангельска, Северодвинска и Новодвинска.

торговли: его ассортимента и цен. Вме-
сте с тем, такая же доля (23%) не совер-
шающих интернет-покупки указала, что 
не доверяет интернет-магазинам и ви-
дит в них только мошенничество. 

Отсутствие внимания к такой пробле-
ме может грозить интернет-магазинам 
потерей покупателей и потенциальных 
клиентов. Следующая причина заклю-
чается в том, что прошло еще мало вре-
мени, как в регионе появился доступ к 
высокоскоростному Интернету.  Кроме 
того, психологически трудно отказать-
ся от сложившихся норм потребитель-
ского поведения. Поэтому сдерживаю-
щим фактором для 12% не совершаю-
щих интернет-покупки стала необходи-
мость «потрогать, посмотреть на товар, 
оценить его качество». А каждый деся-
тый (10% респондентов) привык к тра-
диционным походам в магазин. 

Однако потребители Архангель-
ской области оценили и положительные 
особенности совершения покупок он-
лайн. Одним из основных преимуществ 
интернет-торговли, по мнению респон-

дентов (кто хотя бы 1 раз совершал по-
купку в Сети), является возможность ку-
пить товар, не выходя из дома, эконо-
мя свое личное время. Именно по этой 
причине 43% опрошенных  предпочи-
тают обращаться к Всемирной паутине. 
Примерно такая же доля респондентов 
(40%) преимущество интернет-торговли 
видит в более низких ценах по сравне-
нию с обычными магазинами. 

Анализ потребительского поведе-
ния интернет-пользователей позво-
лил установить, что особой популярно-
стью среди жителей Архангельской об-
ласти пользуются лишь две категории 
интернет-товаров и услуг: бронирова-
ние билетов и одежда. Так, практически 
каждый второй опрошенный брониро-
вал ж/д, авиабилеты или путевки через 
Интернет. И примерно у такой же доли 
интернет-пользователей (43%) пользу-
ются спросом одежда, обувь и аксессу-
ары. К другим категориям товаров, ко-
торые респонденты чаще всего покупа-
ли в Сети, также относятся: книги и пе-
чатная продукция — 22%, компьютеры 
и цифровая техника — 14%.

Показатели частоты интернет-
покупок подтверждают факт о том, что 
интернет-торговля еще только набирает 
обороты и ей необходимо время, чтобы 
завоевать массового потребителя. Так, 
лишь 8% потребителей интернет-товаров 
совершают покупки чаще 1 раза в месяц. 
Основная же часть покупает товары в 
Сети несколько раз в год и реже (72%). 

Анализ результатов социологиче-
ского опроса позволил установить, что 
при выборе интернет- сайта респонден-
ты больше обращают внимание на вы-
сокую скорость и бесперебойность его 
работы (53%) и ассортимент (44%). Так-
же крайне важна доступность цен (41%) 
и скорость обслуживания (40%).  Такие 
характеристики, как удобная навига-
ция, рекомендации знакомых, положи-
тельные отзывы в Интернете, получили 
по 34%. Не менее важным респонден-
ты считают наличие множества спосо-
бов оплаты (31%), систему скидок и бо-
нусов (28%) и  привлекательный дизайн 
сайта (23%).

ория

кает в Северодвинске, Котласе, 
Коряжме. Власти НАО откры-
тым протестам тоже не препят-
ствуют. 

Политолог Андрей ЧУРА-
КОВ предполагает, что мэр Ар-
хангельска начал запрещать 
проведение митингов в цен-
тре города по указке областно-
го правительства. Массовые ак-
ции протеста (на которых мэрию 
критиковали меньше всего) на-
влекали на главу региона гнев 
федеральной власти, то есть 
мэр унимает не своих, а чужих 
критиков. Но сейчас причины за-
прета уже несколько иные.

«По сути, запрещая митинги 
сегодня, Виктор Павленко «раз-
жигает ненависть масс», кото-
рая выплескивается на губерна-
тора Михальчука. Мне кажется, 
что таким образом мэр мстит 
губернатору за те неадекват-

ные претензии, которые Ми-
хальчук предъявляет к му-
ниципальной власти горо-
да. Каждый запрет на пикет 
или митинг является допол-
нительным стимулом для оп-
позиции выходить на улицы 
чаще. Для губернатора сами 
по себе митинги в политиче-
ском плане не представляют 
особой проблемы. Имея низ-
кий уровень доверия у насе-
ления, бояться всенародно-
го возмущения нет смысла, а 
вот репортажи в федераль-
ных СМИ о том, что на пло-
щадь Ленина в Архангель-
ске выходят горожане, пред-
ставляют реальную угрозу 
впасть в немилость», - рас-
суждает эксперт.

Ограничительные меры 
потихоньку превращаются 
в фарс. Например, област-
ной федерации профсою-
зов, судя по всему, надое-
ло выходить на Первомай в 
составе колонн, организо-
ванных облправительством 
и мэрией по добровольно-
принудительному принципу. 
Профсоюзники решили ор-
ганизовать свое, отдельное 
мероприятие 1 Мая. В мэрии 
(может, опять же с подачи ре-
гиональной власти) придума-
ли, как сбавить пыл профдви-
жения и призвали «всех тру-
дящихся» принять участие в 
уборке городских улиц. Во 
всяком случае, представите-
ли администрации на полном 
серьезе заявили об этом на 
совещании в облправитель-
стве, посвященном праздно-
ванию 1 Мая.

«Тревожные настроения в 
массах, связанные с низким 
уровнем зарплаты, все боль-
шим расслоением населе-
ния на богатых и бедных, си-
ловыми решениями об уста-
новке общедомовых прибо-
ров учета, лишение трудя-
щихся права на достойные 
пособия по больничным ли-
стам заставляют власть при-
думывать все новые «фиш-
ки», чтобы избежать массо-
вых протестов», - возмуща-
ются в федерации профсо-
юзов и обещают найти до-
стойный ответ на действия 
чиновников.

Впрочем, в скором вре-
мени «запретная» эра может 
закончиться. Андрей Чура-
ков предполагает, что это 
произойдет ближе к выбо-
рам мэра в 2012 году. «За-
преты будут отменены, как 
только Виктор Павленко 
начнет активную фазу под-
готовки к кампании по вы-
борам мэра и ему потребу-
ется поддержка электората. 
Не исключаю варианта, что 
тогда мэр сам станет иници-
атором митингов на площа-
ди Ленина», - прогнозирует 
политолог.
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Следственными органами продолжается провер-
ка по факту гибели исполняющего обязанности руко-
водителя Агентства лесного и охотничьего хозяйства 
Архангельской области Андрея Костина. 3 апреля у 
здания администрации Архангельской области было 
обнаружено тело мужчины. В ходе осмотра кабинета 
потерпевшего, расположенного на 8-м этаже здания, 
обнаружена предсмертная записка.

В связи с необходимостью проведения почерковед-
ческого исследования для установления автора запи-
ски срок проведения доследственной проверки прод-
лен до 30 суток.

63,5
начислено ФГУП «УСС № 35 при Спецстрое России» по 
результатам выездной налоговой проверки.

Руководство предприятия попыталось оспорить 
размер начисленной задолженности в Арбитраж-
ный суде Архангельской области, в связи с чем взы-
скание задолженности было приостановлено. Одна-
ко суд оставил заявление предприятия практически 
без удовлетворения: решение инспекции уменьше-
но всего на 10 тысяч рублей. За время судебных раз-
бирательств набежало пеней на 2,8 млн рублей, кото-
рые налогоплательщик обязан дополнительно запла-
тить в бюджет. 
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Финансы
Кредитование: Индекс благоприятствования развитию малого бизнеса

Банки берут продвижением
Весна создает условия для роста, 
в том числе и на банковском рынке. 
Несмотря на  осторожные прогнозы 
экспертов, индекс кредитного 
благоприятствования развитию малого 
бизнеса в марте вырос на 6%, достигнув 
197 баллов. Положительная динамика 
обусловлена в первую очередь улучшением 
показателей качества консультирования 
и продаж, ростом маркетинговой активности.

Таковы данные исследо-
вания, представленные На-
циональным институтом си-
стемных исследований про-
блем предпринимательства 
и консалтинговой компани-
ей «Финист». 

По данным экспертной 
оценки, основной вклад в 
динамику индекса внесли 
улучшения, предпринятые 
банками на фронте консуль-
тирования клиентов. Ряд 
банков, ранее находивших-
ся в аутсайдерах по данно-
му блоку вопросов монито-
ринга, неожиданно исправи-
лись и даже попали в лиде-
ры (Промсвязьбанк, АК Барс, 
Номос-банк).

Доля банков, выражаю-
щих активную заинтересо-
ванность в кредитовании 
малых предприятий, впер-
вые с начала мониторинга 
превысила 50%. Банки еще 
не решили вопроса с разме-

щением избыточной ликвид-
ности и, по-видимому, все 
менее осторожничают. 

В 2010 году основным 
объектом конкуренции были 
те клиенты, которые успеш-
но прошли кризис и даже 
увеличили бизнес – сохра-
няя жесткие требования к 
клиентам, банки активно бо-
ролись по процентным став-
кам. В 2011 году акцент бу-
дет смещаться на тех клиен-
тов, которые просто выжи-
ли и продолжают работать, 
пусть и после реструктури-
зации юридической струк-
туры бизнеса. Заметно сни-
жение требований к сро-
ку деятельности компаний, 
увеличивается число без-
залоговых кредитов, кре-
дитов под залог товарно-
материальных ценностей. 

Собственно и ак тив-
ность банковских менедже-
ров направлена именно на 
эту группу клиентов, многие 
из которых в период кризи-
са приобрели негативный 

опыт работы с банками и те-
перь сторонятся кредитова-
ния. Именно их нужно сей-
час убеждать, что кредито-
вание доступно.

Впрочем, нужно отме-
тить, что и кредитная поли-
тика, вопреки ожиданиям, 
все-таки стала чуть мягче. 
Ожидавшегося в начале года 
повышения ставок по вкла-
дам не произошло, наоборот, 
в апреле ставки в очередной 
раз упали, поэтому, несмо-
тря на рост ставки рефинан-
сирования, индикативные 
ставки кредитования в мар-
товском мониторинге снизи-
лись на 1%. Кроме того, ряд 
банков уменьшил дисконты, 
применяемые при оценке за-
логов, что также не в послед-
нюю очередь определяет до-
ступность кредитов.

Прошлогоднее весен-
нее ралли плавно перешло 
в стагнацию, продолжавшу-
юся и в третьем, и в четвер-
том квартале 2010 года. Тен-
денция снижения ставок за-
тухла, а в начале 2011 года 
стал намечаться разворот в 
сторону их повышения из-за 
изменения ставки рефинан-
сирования. Поэтому в конце 
2010 года – начале 2011 года 
активность банков была на-
правлена на оптимизацию 
продуктовых линеек, мар-
кетинговую поддержку про-
дуктов для малого бизнеса, 
а также на улучшение уров-
ня консультирования по пер-

вичным обращениям клиен-
тов. Данные ЦБ РФ в начале 
года зафиксировали сокра-
щение объема задолжен-
ности малых предприятий 
по сравнению с декабрем 
2010 года, хотя по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом прошлого года рост все 
равно составил более 9%. 
Неприятно удивили цифры 
по просроченной задолжен-
ности, которая вновь вырос-
ла, достигнув 9,9% от порт-
феля кредитов (максималь-
ные значения с апреля 2009 
года).

По итогам мартовско-
го мониторинга лидерство 
перешло к Промсвязьбанку 
(266 баллов), который весь 
2010 год держался на по-
чтительном удалении от ли-
деров, несмотря на то, что 
предлагал широкую линей-
ку кредитных программ для 
малого бизнеса и являлся 
неизменным лидером по 
маркетинговой активности. 
В марте банк показал высо-
кий уровень консультирова-
ния клиентов (это было одно 
из слабых звеньев банка) и 
смог вырваться на первую 
позицию. 

На втором месте оказал-
ся банк Уралсиб, немного 
подтянувший уровень кон-
сультирования клиентов. Но 
в большей мере вторая по-
зиция достигнута благода-
ря низкой активности кон-
курентов.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист
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БАНК
СРЕДНЕЕ 

2010
ДЕКАБРЬ 

2010
МАРТ 
2011

Промсвязьбанк 189 217 266

Уралсиб 194 228 235

Росбанк 216 234 231

Номос-банк 191 204 223

ВТБ 24 174 182 223

Сбербанк 194 192 218

Траст 212 233 211

Банк Москвы 176 215 210

Локо-банк 209 223 207

АК Барс 158 153 203

МДМ-Банк 177 190 192

БСЖВ 186 209 187

Интеза 157 169 184

Росевробанк 143 166 180

Россельхозбанк 139 147 178

Возрождение 169 166 177

Инвестторгбанк 146 153 167

Юниаструм банк 144 159 160

НТБ 135 159 145

МИнБ 143

Росбанк, занявший пер-
вую строчку рейтинга по 
итогам 2010 года, за про-
шедший квартал не вносил 
заметных изменений в рабо-
ту с клиентами малого биз-
неса. Кроме того, банк сни-
зил маркетинговую актив-
ность, поэтому уступил ли-
дерство. Не исключено, что 
активность банка сдержи-
вает грядущее объедине-
ние бизнеса с BSGV.

Другой конкурент - банк 
Траст - не смог сохранить 
достигнутого по итогам 2010 
года результата и, показав 
ухудшение качества кон-

сультирования клиентов, вы-
был из тройки лидеров.

Необходимо отметить 
Номос-банк, который по 
итогам первого мониторин-
га в 2010 году стал лидером, 
но затем переместился в 
середину ТОП-20, начав ре-
организацию направления 
кредитования малого биз-
неса. Было сокращено чис-
ло продуктов, заметно сни-
зилось качество консульти-
рования. С третьего кварта-
ла банк постепенно улучшал 
свои показатели и по итогам 
текущего мониторинга вы-
шел на 4-ю позицию.
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Ракурс
Малый бизнес: К чаю ничего не будет?

Архангельские прилавки не изобилуют печеньем местного 
производства, зато предлагают на любой вкус и цвет 
с фабрик всей страны: Челябинск, Москва, Череповец, 
Вологда. Отчего проще привезти печенье через тысячи 
километров, чем выпекать его на месте?

Екатерина ЛАПИНА

журналист

БК

т?

Печенюшка-
путешественница

Как известно, основными произво-
дителями кондитерских изделий яв-
ляются крупные хлебозаводы, конди-
терские фабрики и комбинаты. Развес-
ное печенье, в отличие от упакованно-
го, как правило, продается в регионах 
производств. Дело это не такое уж и 
хлопотное, поэтому производителей 
печенья вразвес в каждом городе не-
мало, к тому же срок хранения продук-
ции не так велик, чтобы везти ее да-
леко. Тем не менее в наших магазинах 
чаще встретишь продукцию из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Пензы, Нижнего 
Новгорода и других городов.

В Архангельске небольшие пекар-
ни, собственные цеха торговых сетей 
производят в основном песочное пе-
ченье и гораздо меньшими объемами, 
используя ручной труд, а также затяж-
ное (слоеное). Крупное предприятие 
«Архангельскхлеб» выпускает 2339 кг 
развесного печенья в месяц. Если раз-
делить общий вес на численность на-
селения Архангельска, то выходит по 
5 граммов на человека.  Кроме того, 
предприятие поставляет продукцию 
и за пределы города:  Новодвинск, Се-
веродвинск, Емецк, Плесецк, Мирный.  
Продукция «Архангельскхлеба» пред-
ставлена в основном в фирменных ма-
газинах завода «Каравай» и изредка 
появляется в сетевых магазинах. 

Причина низкого уровня дистри-
буции компании-лидера, по мнению 
управляющего директора ЗАО «Ар-
хангельская молочная компания» 
Владимира МИХАЙЛОВА, проста: 
«производить печенье в Архангельске 
невыгодно». Основной проблемой явля-
ются  высокие тарифы на электроэнер-
гию. Так как в пекарнях используют элек-
трические печи, то и цены на продукцию 
высоки. А когда местный рынок запол-
нен предложениями по печенью на 100%, 
конечно, основным конкурентным преи-
муществом является стоимость.

Начальник службы реализации 
ЗАО НП «Архангельскхлеб» Ирина 
ПОЛОЗОВА подтверждает: «Наше пе-
ченье  производится из натуральных 
ингредиентов, качество продукции 
очень высокое, а качественные и нату-
ральные продукты с минимальным сро-
ком хранения не могут стоить дешево. 
Магазины и торговые сети наряду с на-
шей продукцией заказывают более де-
шевое печенье из других регионов бо-
лее длительного срока хранения».

Легко сравнить:  лидером продаж  
в городе  является сахарное  развес-
ное печенье. Его оптовая цена коле-
блется от 56-80 рублей за килограмм. 
Затем идет овсяное - 55 рублей, су-
хое (крекер, хлебцы) - 55-57 рублей, 
песочное (слоеное, с начинками) - 85-
99 рублей. А цена у предприятия «Ар-
хангельсклеб», к примеру, на  песоч-
ное печенье  составляет  140-160 ру-
блей. Таким образом, кондитерские 
ряды уже давно распределены между 
производителями и не  оставляют вы-
бора местным пекарям. 

Владимир Михайлов советует на-
чинающим предпринимателям: «Если  
заниматься производством печенья, то 
только сахарного. Необходимо приоб-
рести линию (небольшой производи-
тельности) - печь, формовочное обо-
рудование, фасовочное оборудование 
и упаковку. При составлении бизнес-
плана и реальной цены продаж вы  уви-
дите, стоит ли заниматься производ-
ством. В большинстве случаев ответ 
отрицательный».

Тем не менее «Архангельскхлеб» 
утверждает, что спрос на местное пе-
ченье в городе стабильный. А вот круп-
ные сетевые магазины не берут боль-
шие партии развесного печенья. В 
супермаркете должны быть выложе-
ны фасованные продукты, а сортиро-
вать вручную весовое печенье затрат-
но. Поэтому сейчас необходимо пере-
сматривать  отношение к весовой про-
дукции — например, запускать новые 
форматы упаковки.
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ПРИЛОЖЕНИЕ К ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКУ ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Мониторинг законодательства,
комментарии экспертов, юристов, аудиторов, ответы на ваши вопросы

ИЗДАЕТСЯ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ООО «ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ»

Утверждён размер  ■
фиксированного платежа в ПФР

Стоимость страхового 2011 года правительство 
оценило в 13 509 рублей 60 коп. Соответствующее 
решение закреплено в постановлении кабмина от 
31 марта 2011 г. № 238. 

Напомним, что стоимость страхового года рассчиты-
вается исходя из тарифа страховых взносов на обяза-
тельное пенсионное страхование и размера МРОТ, уста-
новленного на начало года. В минувшем году данный по-
казатель составлял 10 392 руб. (постановление прави-
тельства от 16 июня 2010 г. № 443).

Отметим, что исходя из стоимости страхового года 
определяется величина ежемесячного фиксированно-
го платежа в ПФР, который уплачивают индивидуальные 
предприниматели, адвокаты, а также нотариусы, зани-
мающиеся частной практикой.

ООО «Центр экономической информации»

На заметку

Судьба льгот  ■
по страховым 
взносам
туманна...

Будни ■
бухгалтерии
после праздника 
в офисе...

Ошибка ■
в «платёжке» - 
деньги
на ветер...

Инструкция: Заполняем платёжное поручение

Ошибка в «платёжке»
для внебюджетных фондов
Закон от 24 июля 2009 г. № 212-ФЗ предусматривает, 
что из-за ошибок в платежном поручении страховые взносы 
не считаются уплаченными, только если они не поступили 
в бюджет соответствующего фонда. Тем не менее даже если 
неверно заполненные реквизиты «платежки» не привели к тому, 
что деньги не пришли по назначению, они почти наверняка 
затрудняют идентификацию платежа: кем уплачено, за что, 
за какой период и т. д. Благо с начала текущего года решить эту 
проблему можно достаточно просто (и хорошо знакомым способом)

По общему правилу обязанность по 
уплате страховых взносов считается ис-
полненной со дня предъявления в банк со-
ответствующего платежного поручения при 
условии достаточности денежных средств 
на счету страхователя. Это установлено 
подпунктом 1 пункта 5 статьи 18 Закона от 
24 июля 2009 г. № 212-ФЗ (далее – Закон 
№ 212-ФЗ). Однако данная норма преду-
сматривает и исключения, а именно случаи, 
перечисленные в статье 6 Закона № 212-
ФЗ. Среди прочего к ним относится ситу-
ация, когда в платежном поручении на пе-
речисление страховых взносов допущена 
ошибка в номере счета Федерального каз-
начейства, коде бюджетной классифика-
ции и (или) наименовании банка получате-
ля, которая повлекла за собой непоступле-
ние денежных средств в бюджет нужного 
государственного внебюджетного фонда 
на соответствующий счет Федерального 
казначейства.

Однако, во-первых, не всякая ошибка в 
указанных реквизитах обязательно обора-
чивается непоступлением денег на соот-
ветствующий счет бюджета внебюджетного 
фонда. Во-вторых, помимо этого в «платеж-
ке» указывается немало информации, оши-
бочное указание которой (при условии, что 
поручение банк в принципе принял к испол-
нению) хоть и не может привести к тому, что 
платеж вовсе затеряется, однако он вполне 
может быть занесен в разряд невыяснен-
ных. В таких обстоятельствах страхователь, 
безусловно, представив «платежку», смо-
жет подтвердить, что обязанность по пере-
числению взносов он исполнил, и тем са-
мым избежать штрафа. В частности, такой 
вывод можно сделать из содержания пись-
ма Минздравсоцразвития от 14 декабря 
2010 года № 3758-19. Однако при этом за 
плательщиком страховых взносов все рав-
но может числиться недоимка, на которую 
«капают» пени. Ведь «платежка», не позволя-
ющая идентифицировать платеж (отправи-
теля, получателя и пр.), не дает ревизорам и 
отразить его перечисление в лицевом сче-
те страхователя. Решение этой проблемы 

в налоговом законодательстве было най-
дено давно, однако то, что она может воз-
никнуть и применительно к взносам во вне-
бюджетные фонды, законодатели поначалу 
упустили из виду. Вступивший в силу с 1 ян-
варя 2010 г. Закон № 212-ФЗ не содержал 
порядка уточнения платежа при соверше-
нии ошибок в платежном поручении. Тако-
вой был установлен лишь с начала текуще-
го года благодаря Закону от 8 декабря 2010 
г. № 339-ФЗ.

ПРОЦЕДУРНЫЕ МОМЕНТЫ

Итак, пункт 8 статьи 18 Закона № 212-
ФЗ, введенный в действие с начала 2011 
года, предусматривает, что в случае, если 
страхователем при заполнении платежно-
го поручения были допущены ошибки, но 
они не привели к непоступлению средств 
на соответствующий счет внебюджетно-
го фонда, хозяйствующий субъект вправе 
платеж уточнить. Для того чтобы восполь-
зоваться подобной процедурой, ему необ-
ходимо подать в соответствующий фонд 
заявление об уточнении основания, типа и 
принадлежности платежа, отчетного (рас-
четного) периода или статуса плательщика 
взносов. Установленной формы такого до-
кумента нет, поэтому составить его можно 
произвольно.

Напомним, что тип платежа – это дву-
значный показатель, отражаемый в поле 110 
платежного поручения, который может при-
нимать различные значения в зависимости 
от того, что подлежит уплате: налог или сбор 
(НС), платеж (ПЛ), пошлина (ГП), взнос (ВЗ), 
аванс (АВ), пеня (ПЕ), проценты (ПЦ) и т. д.

Под принадлежностью платежа подра-
зумеваются следующие реквизиты платеж-
ного поручения:

– ИНН получателя платежа (поле 61);
– КПП получателя платежа (поле 103);
– КБК (поле 104);
– код ОКАТО (поле 105).
Основание платежа указывается в поле 

106, в котором может значиться:
– ТП – платежи текущего года;
– ЗД – добровольное погашение задолжен-

ности по истекшим налоговым периодам;
– ТР – погашение задолженности по тре-

бованию налогового органа об уплате нало-
гов (сборов);

– АП – погашение задолженности по акту 
проверки;

– АР – погашение задолженности по ис-
полнительному документу.

Также к заявлению необходимо прило-
жить документы, подтверждающие пере-
числение средств.

При этом необходимо учитывать, что в 
рамках процедуры по уточнению платежа 
может быть проведена общая сверка рас-
четов с фондом по инициативе не только 
страхователя, но и инспекторов (ч. 9 ст. 18 
Закона № 212-ФЗ). Кроме того, ревизоры 
вправе затребовать у банка копию «платеж-
ки» на перечисление взносов, оформлен-
ной на бумажном носителе, которую кре-
дитная организация обязана представить 
в течение пяти рабочих дней с момента 
получения требования (ч. 10 ст. 18 Закона 
№ 212-ФЗ).

Смысл же операции по уточнению плате-
жа на день фактического перечисления для 
страхователя заключается в том, что, прини-
мая соответствующее решение, контроле-
ры должны также пересмотреть и начислен-
ные пени. О результате они обязаны уведо-
мить страхователя в течение пяти рабочих 
дней после вынесения вердикта.

Согласно пункту 12 статьи 18 Закона 
№ 212-ФЗ рассмотренный порядок уточне-
ния платежа применяется не только в отно-
шении сумм страховых взносов, но и в от-
ношении пеней и штрафов.

НЕМНОГО ИСТОРИИ

Следует отметить, что особо актуален 
вопрос с уточнением платежа по страховым 
взносам в ситуации, когда в связи с невер-
ным указанием КБК платежи в ПФР были за-
числены на страховую часть трудовой пен-
сии вместо накопительной, и наоборот. Эта 
весьма распространенная ошибка на прак-
тике долгое время доставляла бухгалтерам 
немало неприятностей.

В свое время администрирование пен-
сионных взносов было передано в руки на-
логовиков. Однако обязанность по возвра-
щению сумм, если в отношении таковых не-
возможно определить, за кого именно они 
уплачены, возлагалась на ПФР (п. 1 ст. 13 
Закона № 167-ФЗ). Вместе с тем в осталь-
ном ни процедура возврата (зачета) взно-
сов, ни порядок уточнения платежа законо-
дательство об обязательном пенсионном 
страховании не регламентировало. В свя-
зи с этим представители и перекладыва-
ли всю ответственность за подобные дей-
ствия на плечи налоговиков. Последние 
же, в свою очередь, с подачи представи-
телей финансового ведомства указывали, 
что указанные процедуры, предусмотрен-
ные Налоговым кодексом, рассчитаны ис-
ключительно на налоги, коими пенсионные 

взносы не являются (письмо Минфина от 
29 января 2007 г. № 03-02-07/1-22, ФНС от 
17 марта 2006 г. № ММ-6-02/287@). В ито-
ге добиваться хоть какого-то разрешения 
ситуации хозяйствующим субъектам при-
ходилось в суде.

Собственно говоря, учитывая сложив-
шуюся арбитражную практику (постанов-
ление Президиума ВАС от 5 сентября 2006 г.
№ 4240/06, определение ВАС от 20 марта 
2008 г. № 3722/08), чиновники в итоге пере-
думали. В письме от 12 мая 2008 г. № 03-02-
07/2-87 финансисты посчитали, что вплоть 
до внесения изменений в законодательство 
налоговики вполне могут воспользоваться 
положениями Налогового кодекса в целях 
зачета (возврата) страховых взносов, а так-
же уточнения платежа по таковым.

Однако с начала 2010 года и в связи с 
отменой ЕСН администрирование пенси-
онных взносов вновь вернулось к ПФР, а 
налогоплательщикам пришлось вернуть-
ся в суд…

Взносы на страховую и накопительную 
части пенсии перечисляются на один счет 
Федерального казначейства, но на разные 
КБК. Другими словами, о том, что указа-
ние КБК страховой части при перечисле-
нии накопительной приводит к непоступле-
нию денежных средств на соответствую-
щий счет, речь не идет. Соответственно, и 
обязанность страхователя по уплате при-
читающейся суммы должна бы считаться 
исполненной. Тем не менее фактически в 
подобной ситуации за страхователем чис-
лилась как переплата, так и недоимка, на 
которую «капают» пени, и добиваться при-
знания взносов уплаченными страховате-
лям приходится через суд. Ведь процеду-
ра уточнения платежа Законом № 212-ФЗ 
до начала текущего года не была предусмо-
трена. В связи с этим представители фон-
да и разводили руками: дескать, мы поде-
лать ничего не можем. Более того, как пра-
вило, в подобной ситуации ревизоры отка-
зывались и произвести зачет переплаты по 
одной части трудовой пенсии в счет недо-
имки по другой, опять-таки ссылаясь на тот 
факт, что подобной процедуры между на-
копительной и страховой частями не пред-
усмотрено.

Благо судьи заняли позицию, соглас-
но которой и без соответствующих по-
ложений Закона № 212-ФЗ ПФР вправе 
проводить уточнение платежа, посколь-
ку является администратором пенсион-
ных взносов (постановления ФАС Поволж-
ского округа от 5 октября 2010 г. № А55-
38900/2009, от 15 сентября 2010 г. № А55-
38937/2009). Так или иначе, но стараниями 
законодателей более таких споров возни-
кать не должно.

Светлана КОТОВА

эксперт ООО «Центр
экономической информации»

БК
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Мониторинг

Что ни говори, а любит народ наш праздновать… 
Только повод дай. Не исключение составляют 
и корпоративные торжества. Ведь в конце концов 
большую часть времени мы проводим именно 
на работе и все успехи или неудачи предприятия
делим, как говорится, пополам. Как отмечать – скромно, 
не выходя из стен собственного офиса, или с поистине 
русским размахом – зависит исключительно от решения 
и возможностей организации. Однако в любом случае 
после праздника в бухгалтерии предприятия наступают 
куда менее торжественные будни.

Методология учёта: Будни бухгалтерии после праздника в офисе

С чего начинается корпоратив в 
компании? Далеко не с проведения 
банкета или выезда на природу. Празд-
ник в организации начинается задолго 
до намеченной даты. Ну, если уж быть 
совсем честными, то не сам праздник, 
а подготовка к его проведению. Пре-
жде всего речь идет о документальном 
оформлении такого мероприятия.

СДЕЛАТЬ ВСЕ КАК НАДО!

Первый шаг в подготовке к прове-
дению корпоратива для сотрудников – 
это его документальное оформление.

Праздник для коллектива в боль-
шинстве случаев проводят за счет не-
распределенной прибыли прошлых лет. 
Для ее использования необходимо за-
ручиться поддержкой собрания акцио-
неров, если речь идет об акционерном 
обществе (подп. 11 п. 1 ст. 48 Закона от 
26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ «Об акцио-
нерных обществах»), или собрания всех 
участников общества, если речь идет об 
обществах с ограниченной ответствен-
ностью (п. 1 ст. 28 Закона от 8 февраля 
1998 г. № 14-ФЗ «Об обществах с огра-
ниченной ответственностью»). В слу-
чае принятия решения об организации 
праздника для сотрудников собрание 
акционеров (участников) принимает ре-
шение об использовании нераспреде-
ленной прибыли прошлых лет на прове-
дение корпоративного мероприятия.

После этого руководитель органи-
зации издает приказ, в котором указы-
вает дату и место проведения празд-
ника, приводит его обоснование (то 
есть повод, например такой, как юби-
лей фирмы), список сотрудников, при-
нимающих участие в мероприятии, а 
также программу праздника. 

Этим же приказом руководитель 
организации назначает ответствен-
ных за проведение праздника. Ука-
занные исполнители составляют сме-
ту расходов на проведение меропри-
ятия, которая также утверждается ру-
ководителем компании. На основании 
сметы будет осуществляться расходо-
вание денежных средств на организа-
цию корпоратива. 

ВЕСЕЛИТЬСЯ БУДЕМ
ЗА СЧЕТ ЧИСТОЙ ПРИБЫЛИ

К сожалению, учесть большинство 
расходов на проведение корпоративно-
го мероприятия при расчете налоговой 
базы по налогу на прибыль организа-
ции не удастся. Для отражения в соста-
ве прибыльных расходов затраты долж-

ны соответствовать требованию об эко-
номической оправданности (п. 1 ст. 252 
НК). Если же речь идет о затратах на ор-
ганизацию праздника, то данное усло-
вие в отношении их не выполняется. В 
частности, Минфин в письме от 11 сен-
тября 2006 г. № 03-03-04/2/206 подчер-
кнул, что затраты на проведение кор-
поративных мероприятий не являются 
расходами, связанными с осуществле-
нием деятельности, направленной на 
получение дохода. В этом смысле, уточ-
нили финансисты, неправомерно рас-
сматривать их и как рекламные.

Между тем следует отметить, что 
в ряде случаев отнесение празднич-
ных расходов на уменьшение налого-
облагаемой прибыли судьи признали 
правомерным.

Так, ФАС Северо-Западного округа 
в постановлении от 13 сентября 2010 г. 
№ А26-12427/2009 посчитала обосно-
ванными расходы на подготовку и про-
ведение радио- и телеэфира, в кото-
ром звучали персональные поздрав-
ления в адрес работников предприя-
тия. В данном случае наряду с персо-
нальными поздравлениями сотрудни-
ков организации в теле- и радиосюже-
тах прозвучала информация о наборе 
новых работников и новости о деятель-
ности предприятия. По мнению судей, 
последние два сообщения были пред-
назначены для неопределенного кру-
га лиц и направлены на привлечение 
внимания к деятельности организации. 
На этом основании суд признал оплату 
стоимости видеороликов и радиосооб-
щений расходами на рекламу.

Кроме того, суд в указанном выше 
постановлении подтвердил правомер-
ность отнесения в состав расходов по 
налогу на прибыль затрат на изготов-
ление поздравительных открыток. По-
скольку на лицевой части открытки раз-
мещен логотип организации, поздрав-
ление от имени руководителя компа-
нии нанесено типографским способом 
и не содержит указания на конкретно-
го адресата, то суд посчитал такие от-
крытки соответствующими призна-
кам сувенирной продукции. Первона-
чально получателя открытки опреде-
лить невозможно, следовательно, та-
кие открытки следует квалифициро-
вать как рекламную продукцию.

НДС-СЛОЖНОСТИ

В большинстве случаев начислять 
НДС на праздничные расходы орга-
низация не должна. Во-первых, при 
проведении корпоратива реализация 
какой-либо продукции не осущест-
вляется. Во-вторых, расходы на про-
ведение торжественного мероприятия 

нельзя считать передачей товаров для 
собственных нужд. 

Подтверждаются изложенные выво-
ды письмом Минфина от 16 июня 2005 г.
№ 03-04-11/132. Финансовое ведомство 
отмечает, что передача товаров для 
собственных нужд имеет место лишь в 
том случае, когда речь идет о передаче 
товаров структурным подразделениям 
организации. Если же товары приобре-
таются для собственных нужд, но минуя 
подразделения, то НДС исчислять не 
нужно. Следовательно, при проведении 
корпоратива у организации не возника-
ет обязанностей по начислению налога 
(подп. 2 п. 1 ст. 146 НК).

Однако и права на вычет «входного» 
НДС в этом случае у фирмы не возник-
нет (подп. 1 п. 2 ст. 171 НК).

Исключение, пожалуй, составляют 
расходы по организации празднично-
го ужина. Здесь мнение финансового 
ведомства и судов разделились. Мин-
фин традиционно считает, что празд-
ничное застолье – это безвозмездная 
передача товаров, которая в соответ-
ствии с подпунктом 1 пункта 1 статьи 
146 Налогового кодекса облагается 
НДС (письмо Минфина от 5 июля 2007 г.
№ 03-07-11/212).

Судьи, в свою очередь, придержива-
ются иного мнения. Они указывают, что 
при проведении массовых мероприятий 
для работников отсутствует факт реали-
зации товаров или передачи права соб-
ственности на них. Соответственно, НДС 
в данном случае уплачивать не нужно 
(постановления ФАС Уральского округа 
от 29 января 2007 г. № Ф09-12266/06-С3, 
ФАС Московского округа от 17 сентября 
2006 г. № КА-А40/7292-06).

КОРПОРАТИВ –
ДОХОД СОТРУДНИКА?

Обязанность по удержанию у со-
трудников НДФЛ в отношении суммы 
расходов на организацию праздника 
возникает у работодателя лишь в том 
случае, если праздничные расходы рас-
пределены по каждому из работников 
в первичных документах, то есть если 
можно определить сумму дохода, полу-
ченного каждым из них. Такого мнения 
придерживаются и представители фи-
нансового ведомства, и судьи (письмо 
Минфина от 15 апреля 2008 г. № 03-04-
06-01/86, п. 8 Информационного письма 
Президиума ВАС от 21 июня 1999 № 42, 
постановление ФАС Северо-Западного 
округа от 21 февраля 2008 г. по делу 
№ А56-30516/2006). 

Если же персонифицированный 
учет затрат невозможен, то налог упла-
чивать не нужно, поскольку Налоговый 
кодекс не предусматривает возмож-
ности определения налоговой базы по 
НДФЛ расчетным путем.

Следует отдельно обратить внима-
ние на уплату НДФЛ в случае пригла-
шения для проведения праздника ар-
тистов. С артистом, как правило, за-
ключается гражданско-правовой до-
говор, на основании которого выпла-
чивается вознаграждение. У компании 
могут возникнуть обязанности налого-
вого агента в отношении доходов, по-
лученных певцами и танцорами, если 
таковые не зарегистрированы в каче-
стве индивидуальных предпринимате-
лей (п. 1 ст. 24 и п. 1 ст. 226 НК).

Организация корпоратива Льготы по страховым взносам  ■
«попали под раздачу» 

Минфин, во исполнение поручения президента и 
правительства, уже заготовил один сценарий, по ко-
торому будет проходить снижение ставок взносов во 
внебюджетные фонды. Озвучил его накануне статс-
секретарь, замминистра финансов Сергей Шаталов. 

Отметим при этом, что проект еще несколько сыроват. 
Так, предполагается, что ставка страховых взносов с 1 янва-
ря 2012 года может быть установлена на уровне 26–28 про-
центов для диапазона зарплат в районе 1,5-2 млн рублей в 
год. Как только доход работника превысит этот лимит, то с 
его зарплаты взносы будут исчисляться уже по ставке 3-5 
процентов. При этом ни о какой нулевой ставке в данном слу-
чае, по мнению чиновников, речь идти не может, поскольку 
бюджет ПФР такого поворота событий попросту не пере-
живет. Напомним, что в настоящее время действует став-
ка страховых взносов в размере 34 процента для зарплат в 
пределах 463 тыс. рублей; по достижении этой суммы стра-
ховые взносы не взимаются.

Что касается существующих ныне льготников по уплате 
взносов, то тут, по словам замминистра, также есть над чем 
подумать. В конечном счете все будет зависеть от базовой 
ставки взносов, которую в результате установят. «Если мы 
выйдем на 26 процентов, то понятно, что какие-то льготные 
категории будут не нужны, которым сегодня по льготам по-
лагается 26 процентов. Если будет действовать другая став-
ка, более высокая, то предстоит принимать решение: либо 
оставлять для них 26 процентов, либо повышать», – приво-
дит слова Шаталова пресс-служба Минфина.

«Платёжку» для ИП ■
украсили реквизитами договора

Индивидуальные предприниматели, получившие 
от компании вознаграждение за оказанные услуги (ра-
боты), самостоятельно ведут расчеты с бюджетом по 
НДФЛ. Однако, чтобы не попасть, как говорится, впро-
сак, организациям, работающим с «ИПэшниками», сле-
дует немного «подстраховаться». А поможет им в этом 
письмо Минфина от 21 марта 2011 г. № 03-04-06/3-52. 

В нем чиновники настоятельно рекомендуют в договоре с 
таким предприимчивым «физиком» указывать, что он заклю-
чен с индивидуальным предпринимателем. Соответственно 
в нем должны быть указаны номер и дата свидетельства о 
государственной регистрации, орган, выдавший документ, 
ИНН. В этом случае, по мнению представителей Минфина, 
при перечислении дохода ИП указание в платежном пору-
чении на данный договор является достаточным для того, 
чтобы об обязанностях налогового агента по НДФЛ не нуж-
но было и вспоминать.

Порядок представления ■
формы 2-НДФЛ «реорганизовали»

Налоговые агенты по НДФЛ, деятельность которых в 
связи с реорганизацией либо ликвидацией прекращает-
ся до окончания 2011 года, могут подготовить сведения 
по форме 2-НДФЛ, в том числе за текущий год, при помо-
щи бесплатного программного комплекса «Налогопла-
тельщик ЮЛ». Об этом говорится в информационном со-
общении, размещенном на официальном сайте ФНС.

Специалисты налоговой службы напомнили, что налого-
вые агенты представляют в инспекцию по месту своего учета 
сведения о доходах физлиц и суммах, начисленных, удержан-
ных и перечисленных в бюджет ежегодно не позднее 1 апреля 
года, следующего за истекшим налоговым периодом. В слу-
чае, если деятельность налогового агента прекращается до 
завершения налогового периода в связи с реорганизацией 
либо ликвидацией, то справку 2-НДФЛ нужно все равно пред-
ставить за последний налоговый период. А таковым в подоб-
ных ситуациях является период времени от начала календар-
ного года до завершения реорганизации (ликвидации).

ООО «Центр экономической информации»

Валерия ПОСТНОВА

эксперт ООО «Центр 
экономической информации»

БК
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Кофе-тайм

ОВЕН. Вы знаете, 
где собака зарыта, 
однако так и не собе-

ретесь использовать свои 
знания на практике. Не рви-
тесь к своей мечте и не пы-
тайтесь ставить на пути че-
рез тернии к звездам новый 
мировой рекорд. Пусть все 
идет само собой - звезды 
все сделают за вас.

ТЕЛЕЦ. В вас про-
снется милосердное 
сострадание к окру-

жающим, которое «прольет-
ся» нежной заботой. Вам бу-
дет казаться, что на земле 
так много людей, нуждаю-
щихся в заботе и понимании. 
Между тем, постарайтесь 
оставить что-то и для себя: 
отдав каждому по кусочку 
торта, можно не заметить, 
как он кончится.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
будете собирать по 
ягодке и к выходным 

наберете кузовок. Жизнь те-
чет медленно, без препят-
ствий и резких поворотов, и 
вам это нравится. Астроло-
ги лондонского Сити пред-
лагают вам продолжить вос-
принимать мир через при-
зму вашей непоколебимой 
осмысленности и не совер-
шать лишних шагов.

РАК. Прямая - это 
для вас кратчайший 
путь до верха ка-

рьерной лестницы. Началь-
ство примет любые ваши 
идеи. Коллеги и близкие 
восхищаются вашей прямо-
линейностью, однако не пе-
реусердствуйте. Помните, 
убеждают вас астрологи 
лондонского Сити, для мно-
гих людей сладкая ложь есть 
одна-единственная правда.

ЛЕВ. Львами захо-
тят стать даже ля-
гушки. Вам пора на-

строиться на поиски конку-
рентного преимущества. 
Оно поможет вам вернуть 
пошатнувшийся под давле-
нием соперников трон, но 
сделать это будет непросто. 

Британский деловой гороскоп: 18 - 24 апреля

Лучший способ - записать 
все свои интересные идеи и 
огласить их вышестоящему 
руководству. 

ДЕВА. Вы устали 
разрываться между 
семьей и работой. 

Астрологи лондонского Сити 
предлагают временно со-
средоточиться на чем-то 
одном и дождаться, когда 
волны утихнут. Вас ждут 
приятные сюрпризы, кото-
рые поправят ваше финан-
совое положение и помогут 
определиться с краткосроч-
ными планами. 

ВЕСЫ. Ваш трез-
вый ум и горячее 
сердце будут играть 

ключевую роль в решении 

проблем. Перед вами откры-
то несколько серьезных фи-
нансовых перспектив, но за 
ними скрыты не только побе-
ды, но и поражения. Взвесь-
те все, выслушайте совет 
близкого человека и смело 
принимайте решение.

СКОРПИОН. Лю-
бые переговоры бу-
дут вам под силу. 

Побольше воодушевления, 
разбавленного взглядом ка-
питана, готового вести в бой 
не только рыбачью шхуну, но 
и авианосец, и лавры упадут 
к вашим ногам быстрее, чем 
вы могли себе представить. 

СТРЕЛЕЦ. Вам не 
страшен сам черт. 
Дело в том, что не-

смотря на убеждения ваших 
друзей о необходимости из-
бавления от излишней са-
моуверенности, она про-
снется в вас с новой силой и, 
как вода, которая камень то-
чит, медленно, но верно нач-
нет прокладывать ваш путь 
к успеху.  

К О З Е Р О Г.  В ы 
страстно захотите 
поверну ть время 

вспять, когда целыми днями 
можно было бесцельно бе-
гать по лугам и ловить бабо-
чек. Однако никто, кроме вас 
самих, не запрещает найти 
новое место работы, а по 
выходным хотя бы попробо-
вать переместиться из тру-
щоб в зеленую зону. 

ВОДОЛЕЙ. Вас 
могут случайно оби-
деть, абсолютно не 

предполагая, что такое мо-
жет произойти. Астрологи 
лондонского Сити убежде-
ны, что вам лучше обходить 
острые углы стороной. Из-
бегайте излишних конфлик-
тов, а если видите, что чело-
век в плохом настроении, 
попытайтесь закончить с 
ним разговор быстро и на 
положительной ноте.

РЫБЫ. Увидеть 
бесконечность в 
одном мгновении 

способны только вы. Умение 
внимать другим людям и со-
зерцать происходящее во-
круг поможет выполнить 
важное задание руковод-
ства и подготовить интерес-
ный и творческий проект. 
Вслушивайтесь в то, что вас 
окружает, и оно подскажет 
вам правильное решение.  

ИТАР-ТАСС


